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ДВЕ недели назад вете-
рана войны и труда Марию 
Ивановну Аристархову 
гос питализировали в пси-
хиатрическую больницу, 
пригрозив: не поедешь 
сама - увезем силой. До 
этого пенсионерка заки-
дывала местное отделе-
ние полиции жалобами 
на своих соседей-нарко-
манов, которые уже пять 
лет держат в страхе весь 
дом. В Психиатрической 
больнице Св. Николая Чу-
дотворца не нашлось ни 
одного врача, кто бы смог 
подтвердить «невменяе-
мость» или «недееспособ-
ность» Марии Ивановны, - 
никакой диагноз ей в итоге 
не поставили. Для осмо-
тра 84-летней пенсионер-
ки собирали консилиум из 
семи врачей - ну не анек-
дот ли? Те спрашивали ее 
не только о самочувствии, 
но и о том, читала ли она 
«Смену»… После того как 
дело получило большой 
общественный резонанс, 
бабушку освободили. 
Причем в больнице даже 
предложили подвезти ее 
до дома. «Нет уж, спасибо! 
- ответила Аристархова. - 
Я как-нибудь сама!»

«Госпитали-
зирована 

в связи 
с конфликтной 

ситуацией»

Найти доказательства «су-
масшествия» Марии Иванов-
ны пытались долго. Причем 
удивительными методами. 
Накануне в ТСЖ дома № 72/1 
по Бухарестской улице при-
шло письмо из больницы, 
подписанное заместителем 
главврача по лечебной рабо-
те гражданином Денисовым, 
заведующей 1-м отделением 
гражданкой Батуновой и ле-
чащим врачом гражданином 
Козловым. Это письмо по-
трясло и руководство ТСЖ, 
и родственников Аристар-

ховой, и нас, журналистов 
«Смены».

«В Психиатрической боль-
нице Св. Николая Чудотвор-
ца находится Аристархо-
ва М. И., 1928 г. р. <…> Ее 
госпитализация в больницу 
связана с конфликтной ситу-
ацией, сложившейся у нее с 
соседями по дому… Просим 
вас сообщить, осуществля-
лись ли проверки по жало-
бам Аристарховой, и если да, 
то каковы их результаты…»

Все трое - Денисов, Бату-
нова, Козлов - поставили под 
письмом свои подписи, само 

письмо заверено печатью.
Вообще-то по закону гос-

питализация в психиатриче-
скую клинику возможна толь-
ко при наличии соответству-
ющего заболевания. И когда 
три психиатра, находясь, 
несомненно, в здравом уме, 
пишут, что «госпитализа-
ция связана с конфликтной 
ситуацией», это вызывает 
изумление. Может быть, вы-
шеназванные граждане не 
в курсе, что в Уголовном ко-
дексе есть статья 128-я «Не-
законное помещение в пси-
хиатрический стационар», 

предусматривающая ответ-
ственность вплоть до 3 лет 
лишения свободы?

- Из бумаги следует, что 
факт конфликта с соседями 
работниками медицинского 
учреждения установлен, то 
есть Аристархова госпитали-
зирована не в связи с забо-
леванием, а именно в связи 
с конфликтной ситуацией! - 
подчеркивает юрисконсульт 
горячей линии «36 квадрат-
ных метров» Татьяна Смир-
нова. - Нельзя исключить, 
что участники этой истории 
превысили свои должност-
ные полномочия.

Без очков, 
документов 

и зубной щетки

Сейчас Мария Ивановна 
находится у родственников - 
приходит в себя после всего, 
что произошло. Вспоминая 
«Пряжку», смеется: теперь 
все это кажется каким-то не-
доразумением. Но в психуш-
ке-то было не до смеха.

- В моей палате было от 
силы человека два-три вме-
няемых. Остальные уже по-
теряли связь с реальностью. 
Выжившие из ума бабушки, 
даже девушка молодая была. 
Помню, она все сидела на 
кровати и в ладоши хлопала. 
Страшно, конечно.

Оказалось, что Мария Ива-
новна в первые два дня не 
знала, где находится: врачи 
не сказали ей, куда везут. 
А когда привезли, не стали 
тратить время на объясне-
ния.

- Невестка пришла меня 
навестить, я говорю: «Слава 
богу, хоть не на Пряжке!» А 
она: «На Пряжке, бабушка…» 
Я вся аж похолодела, такой 

был шок.
У Аристарховой забрали 

все документы еще дома. В 
машину скорой помощи, ко-
торую вызвала участковая 
47-го отдела полиции, ее 
погрузили так быстро, что 
она не успела взять с собой 
ни мобильного телефона, ни 
даже зубной щетки.

- Пришли три таких амбала 
- видимо, санитары. Очень 
грубо разговаривали - не це-
ремонились, - вспоминает 
Мария Ивановна. - Я как раз 
на кухне свеклу варила, не 
успела даже воду из кастрю-
ли вылить, как меня взяли и 
повели. Участковая обеща-
ла ехать вместе со мной, но 
только ручкой в окошко по-
махала.

А в палате у Аристарховой 
в первую очередь зачем-то 
отобрали очки.

Что делать 
с «нехорошей 
квартирой»?

Сейчас Мария Ивановна, 
ее сын и невестка - в разду-
мьях. Хотят добиться воз-
буждения уголовного дела: 
за эти две недели семья 
Аристарховых пережила на-
стоящий кошмар. Юристы 
Общественной приемной 
Балтийской медиа-группы 
обещают помочь. Работа уже 
началась.

Вот только что делать с со-
седями? За эти две недели 
«нехорошая квартира» нику-
да не испарилась.

- Эти люди действительно 
всем мешают! - рассказала 
«Смене» управляющая ТСЖ 
дома № 72/1 Лариса Несте-
ренко. - Видеонаблюдение в 
подъезде фиксирует все, что 
происходит внутри: инициа-
торами всех беспорядков яв-
ляются жильцы, с которыми 
так активно боролась Арис-
тархова. Курят на лестнице, 
шумят, бьют бутылки, а одна-
жды даже напали на плотни-
ка, когда тот попытался по-
чинить оконную раму.

А ведь Мария Ивановна 
скоро вернется домой... Что 
ее там ждет?

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

От редакции.
Газета «Смена» обраща-

ется в Генеральную про-
куратуру РФ с просьбой 
провести проверку за-
конности госпитализации 
Марии Аристарховой и 
удержания ее в психиат-
рическом стационаре на 
протяжении 11 дней. Мы 
также направили соответ-
ствующие письма в Ми-
нистерство здравоохра-
нения РФ, Уполномочен-
ному по правам человека 
в Российской Федерации 
и Уполномоченному по 
правам человека в Санкт-
Петербурге. Кроме того, 
редакция надеется, что 
Главное управление МВД 
по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области про-
ведет тщательную про-
верку работы 47-го отдела 
полиции.

СКАНДАЛ

Панорама

Мария Ивановна 
готова бороться дальше

Дело Марии 
Аристарховой: 

cледствие ведут… 
психиатры?

84-летняя петербурженка, 
жаловавшаяся в полицию 

на соседей-наркоманов и оказавшаяся 
в итоге в психбольнице, 

в четверг вечером вышла на свободу. 
Врачи признали ее абсолютно 

здоровой. 
Но кто ответит за необоснованную 

госпитализацию?

Такое письмо пришло из больницы в ТСЖ дома, 
где проживает Аристархова



В РАЗГАР дебатов об 
усыновлении русских де-
тей американцами народ-
ный артист России Конс-
тантин Хабенский забрал 
своего сына у тещи, жи-
вущей в США. Бабушка ка-
тегорически возражала, 
но отец настоял на своем: 
сегодня пятилетний Иван 
живет в московской квар-
тире актера.

СЕЙЧАС все свое время, 
кроме выступлений в театре, 
Константин Хабенский по-
свящает детям. Да, именно 

детям, а не только одному 
Ивану. У него много подо-
печных в студиях творческо-
го развития в разных горо-
дах страны. Их достижения 
были продемонстрированы 
на днях в рамках «Культурной 
олимпиады «Сочи-2014».

На сцене курортного горо-
да воспитанники Хабенского 
выступили вместе с Между-
народным детским камер-
ным оркестром. А сам Кон-
стантин под классическую 
музыку в исполнении Юрия 
Башмета прочел стихи поэ-
тов Серебряного века.

Не считая для себя воз-
можным оправдываться за 
чужие измышления, уже чуть 

ли не целый год бродящие 
по Интернету, что, мол, Ха-
бенский уезжает в Голливуд 
навсегда и бросает «эту раш-
ку», актер отвечает не слова-
ми, а делами.

А для самых упрямых, убе-
жденных в том, что народ-
ный артист уже давно сме-
нил гражданство и загорает 
в Майами, приводим слова 
самого Константина Хабен-
ского.

- Меня всегда можно уви-
деть на сцене Московского 
художественного театра. 
Смотрите расписание и при-
ходите! - сказал актер «Сме-
не».

Людмила АНДРЕЕВА

12 ТЫСЯЧ человек вы-
шли в субботу на «Марш 
в защиту детей», который 
состоялся в Москве. Этих 
людей объединило воз-
мущение действиями вла-
стей США, отказавшихся 
проводить расследование 
гибели Максима Кузьми-
на, усыновленного в конце 
прошлого года американ-
ской семьей.

МАЛЬЧИК погиб от удара 
тупым предметом в живот - 
такого сильного, что лопнула 
брыжейка тонкой кишки. На 

его теле найдены следы си-
стематических избиений. Но 
американские правоохрани-
тельные органы заявили, что 
гибель Максима - несчаст-
ный случай, а повреждения 
себе он якобы нанес сам. 
Как бы намекая: эти русские 
дети - такие тупые, что могут 
себя и убить.

В «Марше в защиту детей» 
приняли участие представи-
тели разных сил - здесь были 
и «Единая Россия», и ЛДПР, 
и профсоюзы, и патриоти-
ческая часть оппозиции. 
Политические разногласия 
остались за рамками акции, 
поскольку все понимают: 
речь идет о детских жизнях. 

Америка стала настоящим 
кладбищем для российских 
сирот. Максим Кузьмин стал 
двадцатым погибшим.

Закон имени Димы Яковле-
ва, принятый Государствен-
ной думой в декабре, вызвал 
шквал критики со стороны 
либералов. Но время пока-
зало: этот закон был абсо-
лютно необходим. Россия 
не должна отдавать детей на 
экспорт, тем более в такую 
страну, как США, где усыно-
вители зачастую относятся к 
ним как к игрушкам: захочу - 
поиграю, а надоест - выкину, 
как мусор.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото ИТАР-ТАСС

МОГУТ ЛИ высшие чи-
новники решать судьбы 
России, называть себя 
патриотами Родины, а 
свои средства хранить 
при этом в иностранных 
банках? Противоречие 
налицо - как минимум с 
этической точки зрения. 
Неудивительно поэто-
му, что президент Путин 
внес в Государственную 
думу законопроект, в 
соответствии с которым 
высшим чиновникам и 
членам парламента бу-
дет запрещено иметь 
счета за рубежом. На-
сколько своевременен 
и необходим этот закон, 
обсуждали на минувшей 
неделе в пресс-центре 
«БалтИнфо».

УЧАСТНИКИ дискуссии 
сразу сошлись в одном: 
главной задачей закона яв-
ляется укрепление нацио-
нальной безопасности.

- Безнравственно, если 
человек связывает свое бу-
дущее с жизнью где угодно, 
но только не в России. Как 
он тогда сможет работать 
на пользу страны? - задал 
риторический вопрос ли-
дер фракции ЛДПР Зако-
нодательного собрания 
Санкт-Петербурга Конс-
тантин Сухенко.

- Если средства чинов-
ников находятся за пре-
делами страны, это, безу-
словно, отражается на их 
деятельности, - полагает 
координатор Общероссий-
ского народного фронта в 
Санкт-Петербурге Елена 
Киселева. - С точки зрения 
безопасности государства 
это недопустимо. Так что 
закон назрел. И президент 
Путин справедливо, жест-
ко и решительно делает 
посыл о том, как дальше 
будут развиваться отноше-
ния с элитами.

Все логично, поскольку, 
когда какой-нибудь ми-
нистр, депутат или сенатор 
откладывает средства в 
банке, предположим, США 
или Германии, он автома-

тически теряет независи-
мость в принятии решений. 
Поскольку будет думать не 
только об экономических 
и политических интересах 
России, но и о том, как бы 
не навредить государству, 
где у него находится «ку-
бышка» на черный день.

Впрочем, как считает 
член экспертного совета 
организации «Бизнес про-
тив коррупции» Александр 
Ефимов, представленный 
законопроект еще сыро-
ват:

- Как реально применить 
закон? Насколько он будет 
эффективен? В проекте 
речь идет о запрете иметь 
счета не только чиновни-
кам, но и их супругам и 
детям. Однако что меша-
ет вспомнить о родителях, 
братьях и сестрах и таким 
образом обойти запрет?

К тому же если счета в 
зарубежных банках иметь 
будет нельзя, то недвижи-
мость за границей - пожа-
луйста. Так что даже о род-
ственниках вспоминать не 
обязательно, достаточно 
купить «домик в загранич-
ной деревне» и продол-
жать работать в России 
припеваючи… С такими 
прорехами закон может не 
дать позитивного эффекта. 
Ведь чиновник, имеющий, 
предположим, замок в Ев-
ропе, вызывает не меньше 
раздражения. И вопросов, 
как он на этот замок зара-
ботал…

- Где прокуратура? Где 
МВД? Откуда при фикси-
рованной зарплате вообще 
появились средства, кото-
рые выводятся за рубеж? 
Надо искать и находить 
этих людей в период полу-
чения этих денег, тогда и 
закон не понадобится, - го-
ворит лидер фракции «Еди-
ная Россия» Законодатель-
ного собрания Санкт-Пе-
тербурга Сергей Анденко.

Закон в случае его пра-
вильной доработки должен 
дать сигнал крупным чи-
новникам - честными надо 
быть, а не считаться. Ина-
че, когда правда выплывет 
наружу, можно потерять 
все.

Сергей 
ЛИНЕШИРОВ

34 марта 2013 года

Отлично, Константин!
Хабенский забрал сына из США в Москву

Защитили детей 
от мачехи-Америки

На «Марше в защиту детей» протестовали 
против международного усыновления

Хватит жить 
на чужой 

счет
Законопроект, 
запрещающий 

чиновникам и депутатам 
хранить деньги 

в иностранных банках, 
спровоцировал бурные споры

КОНФЛИКТ   
ИНТЕРЕСОВ

АКЦИЯ

ПОСТУПОК

недели

Марширующие несли транспаранты с портретами погибших в США детей
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ЖАДНОСТЬ.
Самое главное

ЖКХ:
СОВЕЩАНИЕ по вопро-

сам ЖКХ, которое 25 фев-
раля провел президент 
Владимир Путин, стало 
поворотной точкой в деле 
решения наболевших 
проблем жилищно-ком-
мунальной сферы. Влади-
мир Владимирович жест-
ко раскритиковал резкое 
повышение квартплаты в 
ряде регионов, в том чи-
сле и в родном для прези-
дента Петербурге. А также 
дал понять, что будут при-
няты срочные меры для 
наведения порядка в си-
стеме начисления комму-
нальных платежей.

Ошибочка 
вышла!

- В Петербурге в некоторых 
районах квартплата на 40 
процентов выросла! Вот они, 
платежки! - негодовал Путин. 
- Идите и объясните людям, 
почему они в ноябре должны 
были платить такие деньги, а 
в январе, феврале - вот та-
кой скачок! Это в Петербур-
ге, в некоторых районах. А в 
Мурманске в отдельных му-
ниципалитетах рост на 200 
с лишним процентов! С ума 
сошли, что ли?!

Конечно, чиновники сошли 
с ума, согласимся мы с Вла-
димиром Владимировичем. 
Причем до президента, судя 
по всему, дошла не вся ин-
формация о том, что проис-
ходит в сфере ЖКХ. В Петер-
бурге, в частности, рост на 
40 процентов - это еще ерун-
да. Есть районы, в которых 
отмечен 100-процентный 
рост. Сейчас в Обществен-
ную приемную Балтийской 
медиа-группы поступает ог-
ромное количество жалоб 
горожан.

Так, Марина Сивергина, 
проживающая в доме № 68 
на 15-й линии В. О., не мо-
жет понять, почему в декаб-
ре с нее требовали 2,5 тыся-
чи рублей за коммунальные 
услуги, а в январе пришла 
платежка уже на 6,8 тыся-
чи рублей! Откуда взялась 
такая чудовищная разница, 
ей в ЖКС № 2 Василеостров-
ского района до сих пор не 
объяснили.

А вот Марина Волкова из 
Павловска все-таки смогла 
добиться ответа от своего 
жилкомсервиса. Но он вы-
звал у нее лишь недоумение.

- Я пошла разбираться в 
ЖКС № 2 Пушкинского рай-
она, когда в феврале полу-
чила квитанцию больше 
чем на 7,5 тысячи рублей, 
- рассказывает Волкова. - 
Там много чего выяснилось. 
Например, что я плачу за 

отопление своего открытого 
и неотапливаемого балко-
на! А еще в ЖКС признались, 
что имела место какая-то 
ошибка в начислениях и мне 
теперь сделают перерасчет 
на тысячу рублей. Дескать, 
в бухгалтерии что-то напута-
ли... Подруге, которая живет 
в другом районе, тоже что-то 
говорили про человеческий 
фактор и про ошибку. Какие-
то у них одинаковые объясне-
ния! Интересно, если бы я не 
стала так упорно добиваться 
разъяснений в бухгалтерии и 
встречи с директором ЖКС, 
они признали бы эту ошибку 
и провели бы перерасчет? 
Очень сомневаюсь. А ведь 
сколько еще таких «ошибок»! 
И сколько жителей молча 
платят, предпочитая не свя-
зываться с коммунальными 
службами!

Арифметика 
не в пользу 

граждан

Чуть не плачет другая жен-
щина, обратившаяся в Об-
щественную приемную БМГ, 
- жительница дома № 8/6 по 
улице Пестеля. Она попро-
сила «Смену» не называть ее 
имени, но показала квитан-
цию, где ей - пенсионерке 
и инвалиду 2-й группы - 
начислили квартплату 9,5 
тысячи рублей! Это почти 
вся ее пенсия! А ведь ей к 
тому же надо заплатить за 
электричество и телефон, 
что добавляет расходов еще 
на полторы тысячи.

- В январе нам начислили 
9567 рублей, в феврале - 
8414. Я сравнивала с кварт-

платой за аналогичный пери-
од прошлого года и увидела, 
что тогда мы платили при-
мерно в два раза меньше! - 
рассказывает пенсионерка. 
- Правда, нам с дочерью (она 
тоже инвалид) полагается 
дотация, которая должна по-
крыть 50 процентов расхо-
дов на оплату услуг ЖКХ. Вот 
только дотацию они рассчи-
тывают как-то странно. Нам 
из 9,5 тысячи за январь ком-
пенсировали лишь 3,7 тыся-
чи рублей. Какая же это по-
ловина?! И обиднее всего, 
что пенсию мне повышают 
лишь на шесть процентов 
(в этом году я стала полу-
чать на 600 рублей боль-
ше), а квартплата выросла 
чуть ли не на сто процен-
тов! Такая вот странная у 
наших чиновников арифме-
тика.

В большинстве случаев 
суммы в квитанциях увели-
чиваются за счет расходов 
на отопление, водоснабже-
ние и на общедомовые нуж-
ды (ОДН). Как известно, с 
1 сентября 2012 года всту-
пили в силу новые правила 
оплаты коммунальных услуг. 
Изменений очень много. 
Например, за отопление мы 
теперь платим не весь год, 
а в течение восьми месяцев 
отопительного периода. Та-
ким образом, летом в графах 
будет стоять прочерк или 
ноль, уверяют чиновники, 
зато зимой квартплата ста-
новится серьезным ударом 
по семейному бюджету. Кро-
ме того, отдельно начисляют 
плату за отопление и водо-
снабжение общедомовых 
площадей. И вот тут встре-
чаются ситуации, доведен-
ные до абсурда! Во-первых, 
жители зачастую платят за 
обогрев технических подва-
лов и чердаков, где по факту 
никакого отопления нет. Во-
вторых, в ряде случаев воды 
на ОДН уходит столько, что 
хватило бы на маленький ак-
вапарк!

- У меня семья за месяц 
использовала 3 кубометра 
воды, а для общедомовых 
нужд с меня высчитывают 
сумму еще на 3,5 кубомет-
ра. У нас 12-этажный дом, 
квартир много, представь-
те, сколько там кубоме-
тров воды набегает со всех 
жильцов на ОДН. Вопрос: 
куда деваются эти тонны 
воды?! У нас что, фонтан 
под окнами?! - возмущен 
Борис Кириков, живущий в 
Колпинском районе по ад-
ресу: ул. Ижорского Баталь-
она, д. 7.

Тепловой удар
Но больше всего осложни-

ла ситуацию с дорогим ЖКХ 
элементарная неготовность 
жилкомсервисов, управляю-
щих компаний и ТСЖ к рабо-
те по новым правилам. Еще 
в октябре «Смена» расска-
зывала о проблеме - сотруд-
ники коммунальных служб не 
знали даже, как правильно 
провести расчеты! Послед-
ствия не заставили себя 
долго ждать - было допуще-
но много ошибок и просто 
задержек с обсчетом потре-
бленного тепла. Так, некото-
рые компании не смогли на-
числить платеж за отопление 
в ноябре и даже в декабре! 
Зато потом «оторвались» в 
январе и в феврале, предъ-
явив жильцам счет за тепло 
сразу за несколько месяцев.

Прибавила недовольства 
и проблема с «перетопом», 
который обеспечили петер-
буржцам теплоснабжающие 
организации! Вообще-то 
они должны ориентировать-
ся на температуру воздуха 
за окном, подавая больше 

«Нагревают» 
по полной!

Владимир Путин приказал разобраться 
с необоснованно завышенными 

начислениями за услуги ЖКХ, 
но реально ли это сделать?

Это - издевательство над всем городом!

КОММУНАЛЬНЫЙ   
ПРОИЗВОЛ
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КОРРУПЦИЯ. ХАМСТВО
или меньше тепла в дома. 
Однако, как показывает пра-
ктика, зачастую наши бата-
реи шпарят одинаково и в 
20-градусный мороз, и во 
время оттепелей. При этом с 
каждым годом в Петербурге 
появляется все больше до-
мов, оборудованных обще-
домовыми приборами учета. 
И именно на данные с этих 
приборов ориентируются те-
плоснабжающие организа-
ции, выставляя счет за свои 
услуги. При таком раскладе 
получается, что чем больше 
они топят, тем им выгоднее! 
Зато у петербуржцев в итоге 
получается «перегрев».

- Батарея была так рас-
калена, что к ней нельзя 
было прикоснуться. А в 
это время за окном звене-
ла капель и вместо снега 
шел дождь, - вспоминает 
Елена Петрашкевич, житель-
ница дома 31 по Софийской 
улице. - Затем пришли вну-
шительные счета за ото-
пление. В среднем у меня 
квартплата в месяц была 
2,5 тысячи рублей, а в ян-
варе и в феврале дошла до 
четырех тысяч рублей. Но 
мне не нужно было столько 
тепла! Я постоянно открыва-
ла форточку, чтобы в кварти-
ре не было жарко. Получает-
ся, я за свои деньги отапли-
вала улицу?!

Кому мешает 
счетчик?

Кстати, с приборами уче-
та тепла в городе вообще 
откровенная неразбериха. 

Дело в том, что каким-то до-
мам использовать их выгод-
но, а каким-то - нет. Поэто-
му приборы, которые в свое 
время были установлены за 
счет жильцов домов (вернее, 
счетчики приобретали ЖКС, 
ТСЖ и УК, а потом эту сум-
му включали в квартплату), 
во многих случаях сейчас не 
используются или вообще 
выведены из строя. Провер-
ка, которую в прошлом году 
проводили сотрудники ГУП 
«ТЭК СПб», показала, что 
около 700 абонентов компа-
нии не предоставляют пока-
заний своих общедомовых 
узлов учета.

Причин такого поведения 
может быть несколько. Как 
просто нежелание пере-
ходить на оплату тепла «по 
факту», поскольку начисле-
ние по нормативу привычнее 
и проще, так и опасения жил-
комсервисов, что за тепло по 
счетчику придется платить 
больше - особенно в тех до-
мах, где плохая теплоизоля-
ция и есть серьезные тепло-
потери.

Жильцам дома надо чет-
ко понимать такую вещь: 
за тепло в квартире они, 
как правило, платят по 
установленному прави-
тельством нормативу. Од-
нако собранных денег мо-
жет быть недостаточно, 
чтобы покрыть расходы на 
фактически потребленное 
тепло, и тогда у жилком-
сервисов образуется долг 
перед ресурсоснабжаю-
щей компанией. Раньше 
разницу покрывали из го-
родского бюджета, но вот 
уже несколько лет, как эта 

статья расходов отмене-
на. В прошлом году жи-
лищные организации при-
думали трюк с «13-й кви-
танцией», чтобы заставить 
жильцов оплатить возник-
ший долг. А теперь, поль-
зуясь некоторыми пробе-
лами в новых правилах, 
попросту записывают дол-
ги в общедомовые нужды! 
Поэтому сейчас графа 
ОДН отображает, по сути, 
не расход ресурсов на мы-
тье лестницы или отопле-
ние подъездов, а разницу 
между счетом, который 
выставляют снабжающие 
компании жилкомсерви-
сам, и тем, что удалось 
собрать с жильцов по нор-
мативу или по квартирным 
приборам учета.

А есть, наоборот, ситуа-
ции, когда жильцам дома 
было бы выгодно платить за 
отопление по общедомово-
му счетчику. Но управляю-
щие компании не спешат им 
облегчить тяжелое бремя 
квартплаты.

- У нас, например, обще-
домовой прибор учета тепла 
стоит еще с 2007 года, а на-
числяют нам до сих пор по 
нормативу, - рассказывает 
Юрий Нестеров, проживаю-
щий по адресу: пр. Солидар-
ности, д. 21, корп. 2. - Сей-
час мы хотим обратиться в 
суд, чтобы нам провели пе-
рерасчет. Мы затребовали 
данные с приборов за 2011 
год и провели свои расчеты. 
Выяснилось, что за фактиче-
ски потребленное тепло мы 
платили бы примерно по 8,5 
рубля за квадратный метр 
площади. А по нормативу с 

нас драли по 15,9 рубля с 
квадратного метра - то есть в 
два раза больше!

 

Заговор 
молчания

Еще хуже в Петербурге 
обстоит дело с получени-
ем информации от ком-
мунальщиков. Горожане, 
обратившиеся в Общест-
венную приемную БМГ, 
жалуются на то, что им 
очень тяжело получить 
какие-то документы или 
конкретные данные для 
расчетов. Вся система 
начисления платежей со-
вершенно непрозрачна, 
поэтому люди не могут 
понять, почему у них в кви-
танциях образуются такие 
суммы, от которых волосы 
встают дыбом!

Например, жители дома 
№ 13/1 по улице Хошими-
на почти отчаялись добить-
ся чего-либо от своего ЖКС 
№ 1 Выборгского района.

- Опыт показывает: полу-
чить от них что-либо можно 
только через суды, а перепи-
ска с ЖКС и с чиновниками 
из администрации ни к чему 
не приводит, - сетует житель 
дома Евгений Тихомиров. 
- Посылаем официальные 
запросы, так они просто на-
гло не отвечают. Просим по-
казать документы прихода, 
расхода и остатка по наше-
му дому, но они говорят, что 
у них нет таких документов. 
Они даже данные с общедо-
мовых счетчиков не хотят нам 
показывать! Мы уже отправ-

ляли жалобу за подписью 
150 жильцов в Смольный, но 
оттуда спустили наше обра-
щение в Жилищный комитет, 
где все и заглохло.

А тем временем плата за 
отопление у жильцов этого 
дома неуклонно повыша-
ется. Например, Ирина 
Алексеева, живущая в од-
нокомнатной квартире, 
отмечает, что в ноябре она 
за отопление платила 300 
рублей, в декабре - 490, в 
январе - 940, а в феврале - 
уже 1200!

- Уж сколько времени мы 
пытаемся получить инфор-
мацию со счетчиков - все 
без толку! - говорит Алек-
сеева. - При этом подвал 
сдан в аренду какой-то ком-
мерческой организации, и 
нам туда просто не попасть, 
чтобы посмотреть данные с 
приборов учета. Еще от на-
шего дома отходят какие-то 
кабели в сторону торговых 
точек. Мы что же, «питаем» 
чужие ларьки?! Спрашиваем 
в ЖКС, что это за кабель и 
на каком основании сделаны 
эти отводы, так они вообще 
отказываются объяснять!

К сожалению, подобная 
наглость коммунальных ор-
ганизаций - нередкое яв-
ление в Петербурге. И пока 
система начисления комму-
нальных платежей не станет 
прозрачнее, понятнее для 
населения, а значит, и более 
доступной для общественно-
го контроля, произвол в сфе-
ре ЖКХ будет продолжаться. 
Даже несмотря на окрики со 
стороны Путина.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Чердаки 
приравняли 
к квартирам?
Говорит Владимир СЕМЕНОВ, 
председатель Ассоциации ТСЖ 
Центрального района:

- В НОВЫХ правилах много пара-
доксов. Например, мы столкнулись 
с тем, что норматив по теплу у нас 
один и для жилых помещений, и для 
общедомовых площадей. То есть, 
по логике чиновников, лестничные 
клетки с подвалами должны отапли-
ваться так же, как квартиры! Ерунда 
же получается!

Кроме того, большинство домов 
просто не имеет всей необходимой 
документации, чтобы эффективно 
работать в новых условиях. Должны 
быть подробные технические па-

спорта, отражающие реальное поло-
жение дел. А тут вдруг оказалось, что 
данные в документах, составленных 
еще в советские времена, не соот-
ветствуют действительности ни по 
площади, ни по техническому состо-
янию объектов. А это напрямую вли-
яет на рост квартплаты. Так, жильцы 
сейчас платят за отопление общедо-
левой собственности, и если она не-
правильно рассчитана, то расходов 
становится больше. Раз площадь 
увеличивается, то доля каждого 
жильца тоже увеличивается, значит, 
растет потребление тепловой энер-
гии и водоснабжения на общедоле-
вую собственность.

Поэтому нужно срочно приво-
дить в порядок документацию 
домов. Но жилкомсервисам зача-
стую некогда или не хочется этим 
заниматься. Поэтому они не лю-
бят, когда жильцы задают вопро-
сы о том, каким же образом сфор-
мирована структура платежей. 
Зайдите на сайт Жилищного комите-
та - найдете всего с десяток домов, 
которые предоставляют данные о 

себе в таком открытом доступе. А на 
сайтах ЖКС ничего не понятно. Они 
дают общую информацию по своим 
домам, которая свалена в кучу!

Долг 
переложили 
на граждан!
Говорит Елена ПАНИНА, эксперт 
по жилищно-коммунальным 
вопросам, председатель 
правления СРО НП «Оккервиль»:

- СЕЙЧАС многие проблемы у 
управляющих компаний начались из-
за того, что они не отстаивали свои 
интересы и, в конечном счете, инте-
ресы жильцов домов. В итоге ресур-
соснабжающие организации навяза-
ли ЖКС, ТСЖ и УК свои акты сверок, 
в которых указаны расчеты по тари-
фам для юридических лиц. До 1 сен-
тября прошлого года жилкомсерви-
сы имели право отправить свои акты 

сверок по более низкому тарифу для 
физлиц, а также сделать перерасчет, 
учитывая качество предоставляемых 
услуг. Кто-нибудь это сделал? Нет. А 
монополисты отправили свои акты 
сверки, и получилось, что населе-
ние должно по максимуму - столько, 
сколько захотели монополисты! По-
этому у коммунальных компаний, ко-
торые занимаются обслуживанием 
домов, нарисовалась огромная не-
обоснованная задолженность, кото-
рую они перекладывают на жильцов 
домов. В частности, этот долг они 
«скидывают» в общедомовые нужды.

Я на примере дома, в котором сама 
живу (Ленская улица, д. 19, корпус 1), 
столько коммунальных «чудес» уже 
увидела! Например, расхода горя-
чей воды на общедомовые нужды 
нет, зато есть расходы на водо-
отведение ГВС (горячего водо-
снабжения) на общее имущество 
на сумму две тысячи рублей. Как 
воду можно «отводить», если ее 
никто не потребил?! И вот такое - 
сплошь и рядом.

Подготовила Юлия ЛИ

Коммунальные «чудеса»
Откуда берутся такие сумасшедшие счета?

МЕХАНИЗМ ОБМАНА
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ЖАДНОСТЬ.

АКТУАЛЬНОЕ   
ИНТЕРВЬЮ

Самое главное

ЖКХ:
Кто-то ошибся, кто-то… 

воспользовался ошибками!
Новые правила расчетов коммунальных платежей 

жилищные службы поняли так, 
как им было удобно

СКАНДАЛ с необосно-
ванно высокими квартпла-
тами уже привел к уволь-
нениям чиновников - в 
частности, в Петербурге 
уволен вице-губернатор 
Сергей Козырев, отвечав-
ший за жилищно-комму-
нальную сферу. Однако 
только громкие отставки 
проблему вряд ли решат 
- необходимо срочно ме-
нять правила начисления 
платы за коммунальные 
услуги (возможно, возвра-
щаясь к старым схемам) 
и проводить серьезную 
разъяснительную работу 
на местах. Об этом мы бе-
седуем с первым зампре-
дом Комитета по жилищ-
ной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству 
Государственной думы 
РФ, председателем ко-
миссии по мониторингу 
тарифов и услуг в сфере 
ЖКХ партии «Единая Рос-
сия» Еленой Николаевой.

Недоработки
- Елена Леонидовна, что, 

на ваш взгляд, стало глав-
ной причиной существен-
ного повышения квартпла-
ты за последние месяцы?

- Сработало сразу несколь-
ко факторов. Но основная 
причина нынешней ситуации 
в том, что изменились пра-
вила оказания коммуналь-
ных услуг. Я говорю о зна-
менитом 354-м постановле-
нии правительства, которое 
вступило в силу 1 сентября 
2012 года. Во-первых, суще-
ственное увеличение пла-
тежа произошло из-за того, 
что в ряде субъектов Феде-
рации, которые перешли на 
новые правила, оплата за 
тепло теперь производится 
в отопительный период, а не 
равномерно в течение всего 
года, как это было раньше. 
Во-вторых, была выделена 
графа «общедомовые нуж-
ды». Разработчики поста-
новления утверждали, что 
появление новой строки не 
повлечет существенного 
удорожания услуг ЖКХ, по-
скольку мы и до этого опла-

чивали ОДН. Просто раньше 
оплата этого ресурса была 
заключена внутри тарифа. 
Но на практике мы увидели 
ситуацию, когда счет за ОДН 
существенным образом ска-
зался и на всей квартплате!

- Говорят, во многом это 
связано с тем, что сами 
правила начисления платы 
за общедомовые нужды 
были недоработанными, 
сырыми…

 - Действительно, мето-
дика расчета расхода ком-
мунального ресурса на ОДН 
достаточно сложна и в не-
которых случаях противоре-
чива. Приведу пример. Вот 
как рассчитывается расход 
теплоснабжения на обще-
домовые нужды: норматив 
потребления умножается на 
площадь всего общего иму-
щества многоквартирного 
дома, куда входят и подва-
лы, и чердаки, и лестничные 
пространства. Во многих 
случаях это дает нам суще-
ственное повышение пла-
ты. Второй нюанс: желание 
управляющих компаний спи-
сать на ОДН все перерасхо-
ды коммунальных ресурсов. 
Например, идет перерасход 
воды в доме. Это может быть 
связано с несанкциониро-
ванными подключениями, 
с текущими подвалами, с 
воровством коммунального 
ресурса, с наличием боль-
шого количества незареги-
стрированных жильцов, ког-
да в квартире прописан один 
человек, а проживает 10 - 15 
гастарбайтеров! Они тратят 
воду, но оплачивает ее не 

тот, кто владеет квартирой, 
а остальные жильцы дома, 
потому что перерасход воды 
списывается на ОДН…

И теперь необходимо разо-
браться, где действительно 
были ошибки и недоработки 
в новых правилах (о чем мы, 
кстати, неоднократно гово-
рили, поэтому требовали из-
менить 354-е постановление 
правительства), а где имело 
место самоуправство управ-
ляющих и ресурсоснабжаю-
щих организаций, которые, 
воспользовавшись поста-
новлением, «вывернули» его 
в свою пользу. Было ведь 
и такое! Прибавьте к этому 
еще и неумышленные ошиб-
ки, когда некоторые управ-
ляющие компании просто 
запутались в формулах и 
применили их неправильно. 
К сожалению, субъекты пло-
хо подготовились к работе 
по новым правилам - во мно-
гих случаях эти правила даже 
внимательно не изучили! Тут, 
конечно, есть вина как работ-
ников ЖКХ, так и профильных 
чиновников, которые должны 
были давать разъяснения, 
проводить ликбезы и жестко 
контролировать коммуналь-
ные службы.

О счетчиках 
и нормативах
- Почему так много слу-

чаев с удорожанием услуг 
ЖКХ именно в домах, обо-
рудованных общедомовы-

ми счетчиками?
- Там, где нет общедомо-

вых приборов учета, плату 
жильцам начисляют по нор-
мативам, как и раньше. А 
там, где поставили приборы 
учета, сразу видно, сколь-
ко реально расходуется ре-
сурса. Если тепла и воды 
расходуется очень много, 
то, естественно, квартплата 
резко вырастает! Возникает 
вопрос: а куда уходит весь 
этот ресурс? По большому 
счету надо разбираться с 
управляющей компанией, 
которая обслуживает дом. К 
сожалению, существующие 
сегодня правила не стимули-
руют эти организации быть 
более эффективными. Они, 
извиняюсь за выражение, 
тупо разносят все перерас-
ходы тепла и воды на ОДН, 
вместо того чтобы решать 
проблему с теми же текущи-
ми подвалами, несанкциони-
рованными подключениями 
улучшением теплоизоляции 
и т. п.! Управляющие компа-
нии просто фиксируют, что 
вот столько тепла или воды 
ушло, а куда ушло, с этим 
они разбираться не хотят. 
Пока не хотят! Наша задача - 
заставить их разобраться, 
привести ситуацию к нор-
мальному положению, когда 
установка счетчика являлась 
бы не злом, а благом для 
потребителей. Потому что 
если мы с вами посмотрим 
на ситуацию с индивидуаль-
ными приборами учета, то 
увидим, что платить по счет-
чику, как правило, выгоднее, 
чем платить по нормативу. 
Например, норматив по воде 
для индивидуального потре-
бления предполагает, что 
человек будет использовать 
400 литров в день. Вы же 
понимаете, что почти никто 
столько воды не тратит! 
Обыч но реальные траты не 
превышают 130 литров воды 
в день на человека.

- Но у нас сейчас стра-
дают даже те, у кого стоят 
индивидуальные приборы 
учета!

- К сожалению, дефект 
354-го постановления как 
раз и сказывается в том слу-
чае, если в доме у кого-то 
есть индивидуальные прибо-
ры учета, а у кого-то их нет. 
Причем в связи с нынешни-
ми действующими формула-
ми и выделением графы ОДН 

пострадавшими оказались в 
большей степени те, кто по-
ставил себе индивидуальные 
приборы учета. Я считаю, это 
ошибка новых правил, кото-
рую нужно срочно исправить.

Срочная 
корректировка

- Как скоро, на ваш 
взгляд, будут скорректи-
рованы все эти огрехи?

- Мы вместе с экспертным 
сообществом уже выдвинули 
предложения по изменению 
354-го постановления. Они 
сейчас находятся в прави-
тельстве, идет процесс со-
гласования предложений с 
профильными федеральны-
ми органами исполнитель-
ной власти. Я надеюсь, что 
теперь, после достаточно 
жесткого заявления прези-
дента, процесс пойдет бы-
стрее и уже с 1 апреля у нас 
будут скорректированные 
правила, которые уточнят 
все спорные моменты. При 
этом очень важно, чтобы в 
тех случаях, где произо шла 
переплата, управляющие 
компании провели перерас-
чет и вернули гражданам 
деньги либо как минимум за-
писали их в авансовый пла-
теж.

- Елена Леонидовна, а 
вы сами почувствовали на 
себе проблему с повыше-
нием квартплаты?

- Конечно! Мне мама сразу 
позвонила и стала спраши-
вать, откуда такие начисле-
ния за услуги ЖКХ. Помимо 
этого мне огромное количе-
ство родственников, друзей 
и знакомых звонили с во-
просами, так как знают, что я 
занимаюсь жилищными про-
блемами. Причем в разных 
субъектах и муниципальных 
образованиях сложилась 
разная практика начисле-
ний. Да что там - даже в двух 
одинаковых домах, стоящих 
по соседству, по-разному 
начисляют соответствующие 
платежи! Но я надеюсь, что 
введение скорректирован-
ных правил и мониторинг та-
рифов совместно с местной 
властью помогут нам наве-
сти порядок в этой сфере.

Юлия ЛИ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Елена Николаева: «Правила 
оплаты надо менять»
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Юрий МАМИН, 
кинорежиссер:
- Помогут. Не мною первым замечено, что, вообще го-

воря, чиновники весьма держатся за свои места. Они рас-
поясываются только тогда, когда чувствуют совершенную 
бесконтрольность и безнаказанность. Зная о судьбе Ко-
зырева, новые назначенцы станут работать аккуратнее.

Василий ГЕРЕЛЛО, 
оперный певец:
- Помогут правильные назначения. Поясню. Мне недав-

но в три раза повысили квартплату. В три раза! Я тут же 
позвонил главе Адмиралтейского района Игорю Мяснико-
ву. Он моментально разобрался. Управляющая компания 
признала ошибку и сделала перерасчет. Мне чуть ли не 
в тот же день принесли новую квитанцию, где уже стоя-
ли вполне приемлемые цифры. Есть, значит, у нас кадры, 
которые решают все! А главное - стоящие на стороне тру-
дящихся.

Константин МЕЛИХАН, 
писатель-сатирик:
- Я отвечу древней китайской притчей. Сидел в болоте 

по горло облепленный слепнями человек. Мимо шел до-
брый старик, пожалел страдальца и отогнал палкой всех 
слепней. «Что ты наделал? - возмутился сидящий в боло-
те. - Те, прежние, уже напились моей крови и сидели спо-
койно. А сейчас налетят новые, голодные, и начнут меня 
терзать и выпьют последнюю кровь».

Константин СУХЕНКО, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция ЛДПР):
- Не думаю, что отставка поможет. Считаю, что Козырев 

был хорошим вице-губернатором. Я не заметил серьез-
ных просчетов с его стороны и более того - отмечу: он был 
первым высокопоставленным чиновником Петербурга, 
который реально защищал сады, парки и скверы города, 
в том числе - отстоял Удельный парк, по которому хотели 
проложить магистраль. Я сожалею о его уходе.

Сергей МАЛИНКОВИЧ, 
руководитель общественной организации 
«Коммунисты Петербурга и Ленинградской 
области»:
- Отставка господина Козырева - полезный для города 

акт. Этот чиновник, по моему личному мнению, отличался 
от всех других чиновников крайней нетерпимостью к кри-
тике. Мы столкнулись с ним в эфире телеканала 100ТВ: он 
считал, что никто не вправе даже рассуждать о деятель-
ности подведомственных ему комитетов. Так что я при-
ветствую его отставку. А если новый назначенец начнет с 
образования механизма компенсации петербуржцам ма-
териальных потерь, то я буду рад вдвойне.

ПЕТЕРБУРГ продолжает обсуждать громкую от-
ставку - вице-губернатор Сергей Козырев был 
уволен после того, как президент жестко рас-
критиковал деятельность чиновников, ответст-
венных за сферу ЖКХ, упомянув в качестве од-
ного из примеров и наш город.

Помогут ли отставки 
навести порядок 

в сфере ЖКХ?
- такова тема очередного VIP-опроса, 

который провела «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

КОРРУПЦИЯ. ХАМСТВО
Как коммунальщики 

«рисуют» свои доходы
В Ленобласти угрожают выселением людям, 
отказавшимся оплачивать даже не «13-ю», 

а «14-ю квитанцию»

В ПРИНЦИПЕ, разницы 
между столоначальника-
ми управляющих компа-
ний в сфере ЖКХ в Санкт-
Петербурге и в крупных 
населенных пунктах Ле-
нинградской области - ни-
какой. Все они заняты од-
ним и тем же. Вот только 
в городе их чаще бьют по 
рукам. В области же осо-
бых разборок по поводу 
приснопамятной «13-й 
квартплаты» на рубеже 
2010 - 2011 годов не было.

ЭТИМ и воспользовались 
отдельные управляющие 
компании. И не ограничи-
лись «13-й квартплатой». 
Они начислили еще и «14-ю». 
А теперь начисляют еще и 
пени за ее неуплату.

- У меня пени уже больше 
500 рублей, - рассказывает 
житель пригородного Серто-
лова Валерий. - А вся пробле-
ма в том, что когда-то, в 2010 
году, нашу многоэтажку об-
служивала компания «Ком-
форт». Но ее работа мало 
кому нравилась - дом наш 
был словно из заокеанского 
Гарлема: штукатурка повсе-
местно со стен сыплется, в 

лифты зайти страшно, всюду 
трещины, граффити, грязь… 
Вот собрание жильцов и при-
няло решение поменять ком-
панию - теперь нас обслужи-
вает «Уют-сервис». В январе 
2011 года все мы оплачива-
ли уже счета, выставленные 
этой, новой компанией. Но 
пришли квитанции об оплате 
услуг ЖКХ и от «Комфорта»! 
Я тогда заплатил более чем 
1600 рублей…

Каково же было удивление 
людей, когда и в феврале 
2011-го они наряду со сче-
тами от «Уют-сервиса» опять 
получили счета от «Комфор-
та» - якобы за имевший ме-
сто в 2010 году перерасход 
горячего водоснабжения и 
отопления.

- Тут уж я твердо решил: 
платить не буду! - продол-
жает рассказ Валерий. - Это 
же вымогательство чистой 
воды - «14-я квартплата»! 
Причем совершенно ни за 
что, да еще со стороны ком-
пании, уже второй месяц не 
имеющей никакого отноше-
ния к обслуживанию нашего 
дома. Да и в честь чего они, 
уже получив деньги по «13-й 
квитанции», только с меня 
захотели взять еще свыше 
2,5 тысячи рублей? И ведь 
на тот момент отопительный 

сезон не завершился!
Не платить по непонятным 

бумагам решили многие. Но 
так как эти счета в сумме 
выливались в хорошенькую 
цифру с очень многими ну-
лями, коммунальщики еже-
месячно бомбили их кви-
танциями. Да еще с пенями. 
И с настоятельными требо-
ваниями все-таки оплатить 
невесть откуда появившуюся 
«задолженность».

- А на днях я получил посла-
ние лично от генерального 
директора ООО «Комфорт» 
господина Василенко, - воз-
мущается Валерий. - Он гро-
зит мне судом и выселением 
из квартиры за неуплату по 
их невесть откуда взявшейся 
«14-й квитанции»! Я обра-
тился в районную прокурату-
ру. Должны же они положить 
конец этому беспределу?

Что скажешь? Наверное, 
должны. Особенно сейчас, 
когда на беззаконие в сфере 
ЖКХ вынужден был обратить 
внимание лично Путин. На 
заседании правительства 25 
февраля он заявил: «Жильцы 
должны платить лишь за те 
услуги, которые они реально 
получают, а не за то, что им 
«рисуют» в квитанциях».

Павел 
ДЕНИСОВ

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Насколько повысилась 
ваша квартплата?

Этот вопрос мы задали известным горожанам

Ираида СКРИПАЧЕВА, 
председатель правления 
общественной 
организации «Жители 
блокадного Ленинграда»:

- Цифры за отопление под-
скочили до неимоверных вы-
сот! Из-за них моя квартпла-
та выросла сразу на треть, 
а она ведь и до этого росла, 
правда, не такими чудовищ-
ными скачками. В квитанции 
напечатано, что 30 марта бу-
дет перерасчет. Подождем. 
Посмотрим. Хотя на совест-
ливость жилконтор особо 
надеяться не приходится. 

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт, музыкант:

- Она неуклонно повышает-
ся не только последние ме-
сяцы, а последние несколько 

лет. За полтора года сумма в 
квитанции увеличилась ров-
но вдвое. Поскольку я коплю 
все квитанции, я могу про-
следить, в какие годы циф-
ры не менялись вообще, а 
в какие - бесстыдно ползли 
вверх и вверх.

Нина АНДРЕЕВА, 
генеральный секретарь 
ЦК ВКПБ:

- У меня, имеющей льготы 
как вдова инвалида войны, 
оплата взлетела на 600 руб-
лей! Насколько же она выро-
сла у тех, кто не имеет льгот, 
- страшно представить! Не-
серьезно отдавать ЖКХ в 
руки частных компаний, ко-
торые, кроме жульничества и 
надувательства, ни на что не 
способны. ЖКХ, транспорт, 
электроэнергия и еще мно-
гое другое должны находить-
ся в руках государства.

Лариса МАЛЕВАННАЯ, 
актриса:

- Выросла весьма значи-
тельно. Но мне это показа-
лось просто еще одним при-
вычным издевательством, 
к которым в нашем доме 
стараются относиться фи-
лософски. Много лет жиз-
ни и здоровья мы отдали на 
борьбу за сохранение сво-
его дома, который хотели 
снести. Мы его отстояли, 
но теперь он стоит как гроб, 
покрытый зеленой сеткой. 
Никто им не занимается, не 
ремонтирует, психологиче-
ское наше состояние - ужа-
сное. А нам еще приходится 
за него платить, и все боль-
ше и больше! Неужели всю 
нашу жизнь мы должны от-
дать борьбе с ЖКХ?

Подготовила 
Людмила АНДРЕЕВА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Армия - лучшая школа жизни

У СТУДЕНТОВ, проходя-
щих обучение на военных 
кафедрах, есть все шансы 
оказаться в самой настоя-
щей, а не «институтской» 
армии. Ректоры несколь-
ких вузов страны обра-
тились в Министерство 
обороны с предложением 
отправлять студентов на 
летние каникулы в воин-
ские части.

ИДЕЯ состоит в том, что-
бы студенты, которым по 
результатам «службы» на 
военных кафедрах присва-
ивается звание офицера, 
узна ли не только теорию, но 
и практику армейской жизни. 
Итого 9 месяцев (то есть три 
лета) ребята отслужат в по-
лях и еще 90 дней «доберут» 
в родном университете или 
институте. И тогда уже никто 
не сможет оспорить тот факт, 
что звание офицера они по-
лучили вполне заслуженно!

Военных кафедр в России 
осталось не так уж и мно-
го - только порядка 30 ву-
зов могут ими похвастаться. 
Тем не менее нововведение 
коснется нескольких десят-
ков тысяч молодых людей. 
Ранее офицерское звание 
присваивалось им автома-
тически. Теперь ситуация 
может измениться. И может 
быть, благодаря такому ре-
шению вузы перестанут быть 
прибежищем молодежи, же-
лающей откосить от армии? 
Ведь практически каждый из 
нас может привести в при-
мер знакомого студента, ко-
торый вовсе не нуждается в 
высшем образовании, учит-
ся из-под палки и не собира-
ется работать по профессии. 
Его основная цель - на 4 года 
спрятаться от армии. Если 
институты и университеты 

перестанут «крышевать» та-
ких парней, может быть, они 
сразу отправятся, например, 
на производство, не отяго-
щая своим присутствием 
систему высшего образова-
ния?

Для тех же, кто заинтере-
сован в учебе, проект «лет-
ней» службы предусматри-
вает интересные условия. 
Предполагается, что слу-
жить студенты будут неда-
леко от дома и по профилю 
обучения: авиаинженеры - в 
авиационных войсках и так 
далее. Идею поддержал ми-
нистр обороны Сергей Шой-
гу: он уже пообещал солда-
там-студентам спецформу с 
эмблемами вузов, комфор-
тные условия пребывания 
(с еже дневным душем и ко-
феварками), два часа физ-
подготовки в день и учебу 
на новейшем оборудовании 
в течение всего остального 
времени.

Кроме того, вполне веро-
ятны и денежные выплаты - 
правда, об их размере гово-
рить еще рано. Ведь проект 
«летней» службы находится 
всего лишь на стадии обсу-
ждения. Решается, будет ли 
такая воинская повинность 
добровольной: в этом случае 
студенту предоставят пра-
во выбирать между летни-
ми армейскими месяцами и 
полноценным годом в воен-
ной части после окончания 
учебы. Не очень понятно, как 
быть с тем, что студенты от-
дыхают все-таки не три ме-
сяца, а меньше - например, 
июнь занимает сессия. То 
есть принятие такой иници-
ативы возможно только по-
сле внесения изменений во 
многие законы - о воинской 
службе, об образовании - и 
еще в целый ряд подзакон-
ных актов и постановлений.

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ: 

ИДЕЯ «летней» службы еще не
сформировалась даже в законо-
проект, а уже вызвала горячие спо-
ры в обществе. Будут ли студенты
страдать от «летней воинской по-
винности» или она раскроет перед 
ними новые перспективы? Экспер-
ты «Смены» разошлись в оценках.

Служи, 
студент?

«Мы нуждаемся 
в демократическом юнкерстве»

- «ГИМНАСТЕРКИ тонные, сапоги фа-
сонные - грянем ура, лихие юнкера…» 
Эти старые певучие строки приходят на 
память, когда читаешь здравое предло-
жение ректора Московского техниче-
ского государственного университета 
Анатолия Александрова (а именно ему 
принадлежит изначальная идея «летней» 
службы).

Действительно, интеллигенция при-
звана овладеть огнестрельным оружи-
ем не в меньшей степени, чем пером и 
компьютером. Интеллектуальное юно-
шество (а направлять на сезонные ар-
мейские курсы следует именно выходцев 
из культурных и состоятельных семей) 
должно быть готово защищать демокра-
тию - и от посягательств полуподваль-
ного охлоса, как в октябре 1993-го, и от 

попыток «цветных революций», как это 
происходило в прошлом году.

Главное в том, чтобы военное обучение 
велось не в смешанных частях, где слу-
жат и «курсанты», и солдаты-срочники, а 
в специальных подразделениях, создан-
ных по образцу вольноопределяющихся 
контингентов царской армии. И конкрет-
ная подготовка, и бытовые условия, и 
моральный микроклимат, и - особенно! - 
политико-психологическое воздействие 
на будущих «юнкеров» должны в корне 
отличаться от подходов к обычным рядо-
вым, ефрейторам и сержантам.

Студенческой молодежи надлежит 
вставать в строй по первому зову Роди-
ны. Если мы переименовываем милицию 
в полицию, возрождаем казачество, то 
грех позабыть о блестящем юнкерстве.

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, 
историк, публицист:

«Мальчикам нужно помогать взрослеть»

Игорь КУРДИН, 
председатель Клуба моряков-подводников 
Санкт-Петербурга, капитан 1-го ранга: 
«Служба раз в год - это неэффективно»

- НА МОЙ взгляд, данное предложение 
не имеет никакого смысла. И большинст-
во военных, с которыми я обсуждал эту 
тему, придерживаются того же мнения.

Каникулы - это отпуск, и они предна-
значены для того, чтобы отдыхать, а не 
для того, чтобы служить в армии. Если 
студентов на три года оставить без отды-
ха, надо думать, и учиться они будут со-
ответственно. А потом подумайте сами: 
три месяца человека обучают военному 
делу, а потом весь оставшийся год он за-
нимается совсем другим. Через год обу-
чение нужно будет начинать ровно с того 
же места! Навыки быстро забываются и 
утрачиваются. Это совершенно неэф-
фективно.

Даже и не знаю, кто из ребят выберет 
такую форму службы. Пусть те, кто это 
придумал, вспомнят себя молодыми! Им 
так хотелось служить и работать вместо 

каникул? Да, были стройотряды - но это 
была возможность заработать денег, да 
и атмосфера в них была особая. Армия 
- это совсем другое, более серьезное 
дело. Поэтому весь этот проект похож на 
непонятную пиар-акцию людей, которые 
оторваны от жизни. Наверняка у них у са-
мих нет детей-студентов.

Вообще, прежде чем такое предлагать, 
поинтересовались бы мнением молоде-
жи в двух-трех вузах - как они относятся 
к такому нововведению? 

Что касается того, что это предложе-
ние выдвинуто от имени некоторых рек-
торов, то могу предположить, что все 
было несколько иначе. Вероятно, сна-
чала была разработана идея, а уж потом 
под ней подписались уважаемые люди - 
для придания весомости предложению. 
Но ведь сначала нужно думать, а потом 
подписывать!

- Я ОТНОШУСЬ к этой инициативе по-
ложительно. Это связано, во-первых, с 
моими повседневными наблюдениями 
за бюджетом времени среднего сту-
дента нашего Университета - в течение 
семестра он не работает, как раб на га-
лерах. Во-вторых, наблюдение за соб-
ственными детьми, которые учились на 
разных факультетах, позволяет мне сде-
лать тот же вывод.

Мне кажется сомнительным, что сту-
денту необходимо три месяца отдыха для 
того, чтобы восстановиться от стресса, 
полученного во время выполнения учеб-
ных заданий. Переутомление студенче-
ству не грозит. Особенно это имеет от-
ношение к мальчикам - биология такова, 

что они взрослеют медленнее девочек. 
Поэтому такие качества, как академиче-
ская усидчивость и настойчивость, осоз-
нание потребности чтения классических 
работ, к ним приходят заметно позже. И 
мальчикам нужно помогать взрослеть.

Предлагаемый формат армейской 
службы, с моей точки зрения, как раз 
этому способствует. А еще - в сущест-
венной мере избавляет ребят от дедов-
щины и позволяет экономить время и 
не тратить его на год срочной службы 
после вуза. Наконец, принять присягу на 
верность Родине и ощутить себя частью 
своей страны в 18 - 19 лет - это очень по-
лезный мужской опыт.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

В армию 
летом - 

шагом марш
В Министерстве обороны 

рассматривается новый проект 
о «летней» службе студентов

ИНИЦИАТИВА



ХРИСТИАНСКИЙ мир с 
интересом следит за раз-
витием драматической ва-
тиканской истории - с тех 
пор, как Бенедикт XVI за-
явил об отречении от пап-
ского престола, не утиха-
ют споры о том, какое бу-
дущее ждет католическую 
церковь. О том, как пере-
мены в высших эшелонах 
чужой церковной власти 
отразятся на России и есть 
ли спасение для западно-
го общества, «Смена» по-
беседовала с известным 
российским философом, 
профессором МГУ им. Ло-
моносова Александром 
Дугиным.

Нет смысла 
улучшать 

отношения

- Александр Гельевич, 
как вы считаете: имеет ли 
личность папы римского 
какое-то значение для на-
шей страны?

- Позиция папы римско-
го очень важна для Запада, 
но совершенно не влияет на 
Россию. У нас очень мало ка-
толиков. И серьезного кон-
фликта интересов у церкви 
православной с церковью 
католической много столе-
тий не было. Да, предыду-
щий папа, Иоанн Павел II, 
попытался объявить Россию 
своей канонической терри-
торией. Последовал очень 
корректный ответ право-
славной церкви, и больше 
этот вопрос не поднимался. 
К нашей внутренней жизни 
драмы Ватикана - в том чи-
сле и отречение Бенедикта 
XVI от папского престола - не 
имеют никакого касательст-
ва.

- Но ведь с новым папой 
наверняка придется уста-
навливать новые отноше-
ния?

- Поскольку предыдущий 
папа был умеренным консер-
ватором - подчеркну, именно 
умеренным, фундаменталь-
ный консерватизм ему при-
писывали недоброжелатели! 
- то и отношение Русской 
православной церкви к нему 

было неплохим. Ведь наш 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл тоже является 
просвещенным консервато-
ром. Свою роль сыграло и то, 
что, скажем, Иоанн Павел II 
увлекался католико-универ-
салистской мариально-эсха-
тологической мистикой. И с 
этой точки зрения Бенедикт 
XVI воспринимался как бо-
лее приемлемый, так как был 
чужд таким настроениям. Но 
по большому счету особых 
предпосылок для сближения 
и какого-либо впечатляю-
щего улучшения отношений 
не было - и нет. Это было 
бы против интересов наших 
верующих! Ведь то, что для 
Ватикана пусть и необяза-
тельно, но возможно, для 
православного человека не-
приемлемо.

Католики 
задают 

не те вопросы

- Кстати, о мистике: сей-
час муссируется проро-
чество святого Малахии о 
том, что очередной, 112-й 
папа - некий Петр Римля-
нин - станет последним 
в истории католической 
церкви и в эпоху его папст-
ва наступит конец света…

- Если говорить о пророче-
стве святого Малахии, то это 
заведомо касается только 
западных христиан. При этом 
надо отдавать себе отчет, что 
сегодня ни один католик, на-

верное, уже не верит в Бога 
так, как в те времена, когда 
жил Малахия. А значит, эсха-
тология, конец света для них 
являются абстракциями, ме-
тафорами, аллегориями… Ну 
разве может сегодня кто-то 
из современных католиков в 
здравом уме утверждать, что 
мир населен ангелами и де-
монами, например? Подоб-
ные предсказания - из той же 
серии. Христианские догмы 
эпохи Средневековья не от-
менены, но рассматривают-
ся как иносказание. Теория 
эсхатологического папы, ко-
торый может оказаться то ли 
антихристом, то ли антипа-
пой, заманчива - как любая 
теория заговоров. Ну может 
быть, Дэн Браун очередной 
литературный триллер напи-
шет. Не более того.

- Тем не менее тема вы-
боров папы римского вы-
зывает на Западе много 
волнений!

- Да, но о чем эти люди 
волнуются? Современные 
западные католики в боль-
шинстве своем не верят в 
свою религию, не знают и 
не понимают ее. Мы живем в 
нехристианском мире. Даже 
те люди, которые утвержда-
ют, что веруют в Бога, при 
этом одновременно верят и 
в материю, и в теорию Дар-
вина, в существование объ-
екта и субъекта, в науку… Это 
совсем не та вера, которую 
несли некогда святые препо-
добные отцы. Поэтому таких 
«верующих» католиков боль-
ше всего занимают следую-
щие вопросы: «Будет ли папа 

африканцем?», «Будет ли он 
жрецом вуду?», «Будет ли он 
женщиной?», «Не станет ли 
папа мамой?!» и т. д.

Престол 
останется за 

консерватором

- Задам еще один из по-
добных популярных во-
просов: не станет ли сле-
дующим папой либерал?

- Теоретически либералы 
среди кардиналов есть. Но 
если рассматривать католи-
чество как институцию, то 
она все же не самая пере-
довая на Западе. Есть соци-
альные группы и течения, ко-
торые стоят гораздо ближе к 
аутентичному либерализму. 
После Второго Ватиканского 
собора, когда было объявле-
но о модернизации церкви 
и произошел существенный 
сдвиг в сторону либерализ-
ма, Ватикан все же старается 
не допустить превращения 
католической веры в шоу. Я 
думаю, что на папский пре-
стол взойдет какой-нибудь 
консервативный италь янец. 
И гомосексуализм, и про-
чие смертные грехи как осу-
ждались, так и будут осуж-
даться. Все дело в нюансах. 
Может быть, слова будут 
подбираться более мягкие, 
но суть останется та же. А 
либерализм по своим основ-
ным постулатам направлен 
против религии, его идеал - 
светскость. Поэтому полной 
реализации он достигает в 
постхристианском контек-
сте. Либерал и христианин, 
строго говоря, вещи взаимо-
исключающие: либо либерал 
- либо христианин. Но на За-
паде возможно и это.

- Разве либерализм не-
совместим с верой?

- Разумеется, нет. Ведь для 
либерала интересы инди-
видуума - это высшая цен-
ность. Богу места нет. Либе-
рализм по своей сути - это 
полная дегуманизация, когда 
под эгидой борьбы за права 
и свободы люди полностью 
утрачивают человеческий 
образ. Сведя все к инди-
видууму и последователь-
но осво бождая его от всех 
форм коллективной иден-
тичности, либералы не толь-
ко разрушают государство, 
общество, культуру, нацию, 

этнос, но и замахиваются се-
годня на ликвидацию семьи. 
И даже на деструкцию генде-
ра: ведь быть мужчиной или 
женщиной - это тоже кол-
лективная идентичность… 
Отсюда возрастающее зна-
чение борьбы за права «сек-
суальных меньшинств», и это 
не второстепенный момент, 
это сама суть современного 
либерализма. В конце кон-
цов индивидуализм подве-
дет к тому, что осуществит-
ся отказ и от человечности, 
ведь быть человеком - зна-
чит разделять коллективную 
идентичность с другими. 
Отсюда постгуманизм или 
трансгуманизм. И вот здесь 
уже ничего христианского не 
остается в принципе. Отсю-
да яростные нападки либе-
ралов на церковь. А смерть 
Бога прямо ведет к смерти 
человека. Что и происходит в 
либерализме.

Смерть 
общества

- А ведь западное обще-
ство, в частности США, 
так гордится своими либе-
ральными взглядами…

- Именно поэтому можно 
говорить о том, что оно уми-
рает, - Запад стоит на пороге 
самоуничтожения. А вместе 
с ним и католичество превра-
щается в когнитивную пыль. 
Эту религию можно сравнить 
с тормозом, который не ра-
ботает. Западная цивилиза-
ция летит в бездну, надо бы 
затормозить - а нечем. Все 
католики заняты: всерьез 
обсуждают, не станет ли гла-
вой их церкви представитель 
какого-то экстравагантного 
направления или перверт! В 
эпоху модерна процесс раз-
рушения основ стал необра-
тимым.

- Звучит очень пессими-
стично. А каковы же пер-
спективы у православной 
церкви?

- Совсем иные. Можно 
даже говорить о новом витке 
веры. Мы много потеряли и 
возвращаемся к истокам. И 
это правильный путь. Запад 
же теряет последние остат-
ки. Мы в разных историче-
ских фазах. У нас еще не все 
потеряно. По меньшей мере 
хочется в это верить.

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

94 марта 2013 года

Александр ДУГИН: 
«Папа римский не станет 

мамой, но западное 
общество обречено»

Известный российский философ - 
о событиях вокруг папского престола

ЧЕСТНЫЙ   
РАЗГОВОР

Мнения

Александр Гельевич 
убежден: либерализм и вера 
несовместимы

Бенедикт XVI прощается с паствой, 
не зная, кому она после него достанется
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Железная леди 
убойного 

отдела
Подполковник полиции Ольга Полищук считает, 

что надо либо работать на совесть, либо не работать вообще

РАССЛЕДОВАНИЕ тяж-
ких преступлений - умыш-
ленных убийств и изнаси-
лований - считают нежен-
ским делом. Поэтому в 
так называемых убойных 
отделах почти нет пред-
ставительниц прекрасно-
го пола. Но петербуржен-
ка Ольга Полищук - это 
уникум, исключение из 
правил. Она уже 16 лет в 
уголовном розыске, при-
чем именно в убойном 
отделе: прошла путь от 
простого оперативника до 
замначальника отдела по 
борьбе с преступлениями 
против личности Калинин-
ского района, а последние 
три года возглавляет ана-
логичный отдел в Примор-
ском районе. Коллеги счи-
тают Ольгу Дмитриевну 
сыщиком от бога, но нам 
показалось, что секрет ее 
успеха в том, что она отда-
ется своей службе полно-
стью, без остатка - просто 
не умеет халтурить и де-
лать свое дело недобро-
совестно!

Верность 
долгу

В кабинете Ольги Полищук 
висит портрет Владимира 
Высоцкого, а вернее его ге-
роя - Глеба Жеглова из филь-
ма «Место встречи изменить 
нельзя». Женщина признает-
ся, что сурового работника 
МУРа, мастерски сыгранно-
го Высоцким, до сих пор счи-
тает примером для подража-
ния.

Правда, в милицию Оль-
га Дмитриевна подалась не 
столько из-за сыскной ро-
мантики, сколько в поисках 
интересной и востребован-
ной работы. А потом, несмо-
тря ни на что, оставалась 
верной своей профессии. 
Она прошла с родным ве-
домством все: и лихие 90-е, 
и нищету дефолта, и нашу-
мевшую реформу, превра-
тившую милицию в полицию. 
Впрочем, пусть Ольга Поли-
щук расскажет свою историю 
сама, как она это умеет - со 
свойственной ей прямотой.

- У меня с милицией никто 
в семье не был связан, и мое 
решение тогда не восприня-
ли всерьез. Но все же не от-
говаривали. Хотя мама боя-
лась! Она до сих пор боится. 
Не засыпает, пока я не приду 
с работы или ей не позвоню. 
Волнуется за меня каждый 
день, говорит, что к этому 
привыкнуть нельзя...

Вообще-то я собиралась 
делать спортивную карье-
ру. Двенадцать лет отдала 
спорту, занималась лыжны-
ми гонками и женским фут-
болом, а потом на трени-
ровке повредила коленный 
сустав. Прошла несколько 

операций, и стало ясно, что 
в большой спорт мне доро-
га закрыта. Что моя нога те-
перь годна только в очереди 
за картошкой стоять! Я на 
тот момент еще продолжала 
учиться в техникуме физиче-
ской культуры и спорта, вы-
пускалась по специальности 
«учитель физкультуры». Но, 
откровенно говоря, хотелось 
добиться в жизни чего-то 
большего. Тогда я пришла в 
отдел кадров Калининского 
РУВД, и там мне предложи-
ли должность инспектора по 
делам несовершеннолетних. 
Я согласилась - и нисколько 
об этом не пожалела.

Сомнительный 
эксперимент?
- Четыре года я работала 

в инспекции по делам несо-
вершеннолетних. А это же 
было начало 90-х, «пере-
строечный момент», - столь-
ко брошенных детей на ули-
це! «Дыхальщики», беспри-
зорники при живых родите-
лях... Работа была важной, 
нужной, она мне нравилась, 
но уголовный розыск при-
влекал еще больше. Он у нас 
находился за стеной, и с его 
сотрудниками мы часто об-
щались, когда они искали ко-
го-то из наших подопечных. 

Детки-то наши - не сахар! 
Даже маленькие хлопот до-
ставляли. Бывало, заберутся 
в детский сад, своруют про-
дукты на кухне и, простите, 
еще и нагадят там!

А в 1997 году осущест-
вилась моя мечта - я стала 
оперуполномоченным отде-
ления по раскрытию умыш-
ленных убийств. Спасибо 
тем людям из угрозыска, 
которые знали меня, когда 
я работала в ИДН. Они счи-
тали, что у меня получится, 
и отстояли мою кандидату-
ру перед начальством. Дали 
мне шанс!

Но в коллективе, где одни 
мужики, на меня поначалу 
смотрели в лучшем случае 
как на сомнительный экспе-
римент. Безусловно, с недо-
верием. Первый год был са-
мым тяжелым: и руководство 
ко мне присматривалось, и 
«огребала» я больше всех. 
Но я сразу всем сказала - 
кофе варить не буду! А потом 
все вроде как смирились, 
что из меня получается опе-
ративник не хуже остальных.

Первое дело в уголовном 
розыске хорошо помню. Был 
«тройник» - найдены три тру-
па в квартире. Это были нар-
кокурьеры, которые что-то 
не поделили с конкурентами. 
В квартире они пролежали 
долго, тела успели подгнить 
и раздуться. И вот это ока-
зались первые трупы в моей 
жизни, которые я увидела! 
До этого как-то везло - я по-
койников даже на похоронах 
не видела. А тут... Но вос-
приняла нормально, не дала 
коллегам поводов для шуток. 
Потом уже этих трупов было 
столько - иногда по пять за 
день! В те годы щедро стре-
ляли направо и налево...

Вспыльчивая, 
но отходчивая
- 13 лет прошли в убойном 

отделе Калининского рай-
она. Там многие молодые 
пацаны на моих глазах из 
новичков выросли до опыт-
ных оперов. Меня даже в 
шутку называли «мамкой»! 
А три года назад начальст-
во решило перевести меня 
в Приморский район. На-
чальником убойного отде-

СУПЕРПРОФИ

Люди и судьбы

«Три года назад 
меня решили 
перевести 
в Приморский 
район. 
Начальником 
убойного 
отдела. 
Представьте, 
как себя 
чувствовали 
местные 
оперативники -
мужчины 
средних лет, 
над которыми 
волею судьбы 
поставили 
женщину. 
Они же крутые 
парни, 
и вдруг - 
баба! 
Вот так 
прилетел 
снаряд! 
Безусловно, 
трудности 
психо-
логического 
рода были».

Ольга Полищук - настоящий уникум, исключение из правил! 
Она единственная в Петербурге женщина, 
которая возглавляет убойный отдел



ла. Конечно, было сложно. 
Представьте, как себя чув-
ствовали местные оператив-
ники - мужчины средних лет, 
над которыми волею судьбы 
поставили женщину. Они же 
крутые парни, и вдруг - баба! 
Вот так прилетел снаряд! Бе-
зусловно, трудности психо-

логического рода были.
Но мы побеседовали, я вы-

сказала какие-то свои тре-
бования и дала понять: если 
что-то не устраивает, дверь 
на выход всегда открыта. 
Хоть сейчас клади рапорт 
на стол. Но рапортов не по-
следовало, у меня ни один 
сотрудник в итоге не ушел. 
Решили: ну да, баба, но ведь 
в деле понимает!

А как начальник я вспыль-
чивая, но отходчивая и камня 
за пазухой никогда не держу. 
У меня все сотрудники зна-
ют: если я ругаюсь, ору на 
человека, значит, для меня 
он не потерян и я требую по 
возможностям. А вот если 
выговариваю тихо и спокой-
но, значит, скорее всего, я 
уже ничего не жду от это-
го сотрудника - в чем-то он 
меня очень сильно разоча-
ровал.

Честно скажу, я за это вре-
мя в органах всяких людей 
перевидала. Помню, как тя-
жело было в 1998 году, когда 
казалось, что наша родина 
плюнула на нас! Милицио-
неры получали зарплату, эк-
вивалентную 20 долларам 
США. Прожить на нее, конеч-
но, было нельзя. И многие 
сотрудники стали пользо-
ваться тем, что они в фор-
ме... Эти разброд и шатание 
продолжались почти десяти-
летие, пока система не нача-
ла приходить в норму. Сей-
час хотя бы в дежурной части 
уже не увидишь в хлам пья-
ных дежурных! Действитель-
но, в последнее время облик 
нашей полиции становится 
более цивилизованным. Это 
нельзя не отметить...

«Оперативник -
 это образ 

жизни, 
а не работа!»

- Кстати, абсолютно со-
гласна, что убойный отдел 
- неподходящее место для 

женщины. Есть, конечно, 
исключения из правил, но 
лишь исключения. Пото-
му что это служба, которая 
забирает тебя полностью. 
Нельзя быть оперативни-
ком с 9 утра до 18 вечера, 
ну нельзя! Как только ты пе-
реходишь на нормирован-

ный рабочий день, ты уже 
не опер. И тогда пора искать 
себе другую работу. А опера-
тивник - это образ жизни, это 
не просто работа...

Я вот 24 часа вместе с мо-
бильным телефоном, сплю 
рядом с ним! Даже когда не 
выезжаю, все равно мне зво-
нят. В 4 - 5 утра! Кто-то кон-
сультируется, кто-то с докла-
дом... А трупы - они ведь, как 
правило, всегда появляются 

не вовремя. Либо это позд-
ние вечерние часы, и, соот-
ветственно, ты впрягаешься 
на всю ночь, либо убийство 
происходит в выходные, ког-
да народ отдыхает и веселит-
ся. Так что даже выходные 
дни вроде бы есть, но уехать 
ты никуда не можешь. Пото-
му что в любой момент тебе 
могут позвонить и выдернуть 
обратно! У меня, когда кто-то 
из сотрудников в выходные 
хочет уехать на дачу, он меня 
заранее предупреждает. Ну 
а я, само собой разумеется, 
должна быть здесь.

И какая семья у женщи-
ны может быть при таком 
графике работы?! Поверь-
те, надо очень любить свою 
работу, чтобы идти на такое 
самопожертвование. Другие 
регулярно пытаются меня 
пожалеть - дескать, 40 лет, не 
замужем, детей нет. Говорят, 
что я сама потом об этом по-
жалею. Не знаю, не могу ни-
чего утверждать. Я вот пока 
ни о чем не жалею, потому 
что я занимаюсь тем, что мне 
по-настоящему нравится!

«Снять погоны 
не было 

даже 
в мыслях!»

- Родителям, конечно, хо-
телось бы от меня внуков. 
Но, к счастью, у меня есть 
старшая сестра, которая со-
вершенно на меня не похо-
жа. Она воспитатель в дет-

ском саду, у нее трое детей, 
она очень домашняя и хозяй-
ственная. А я приезжаю до-
мой после десяти вечера, а 
зачастую и вообще не приез-
жаю сутками - хорошо, если 
удастся на диване в кабине-

те прикорнуть на несколько 
часов. Да и с выбором мужа 
беда: слабый не нужен, но и 

слишком сильный тоже не 
нужен! Это тот случай, когда 
коса находит на камень, ког-
да встречаются двое таких, 
с тяжелым характером. А 
золотую середину я пока не 
нашла.

Наверное, я совру, если 
скажу, что у меня никогда не 
возникало желания сменить 
работу. Вообще поменять 
сферу деятельности, снять 
полицейские погоны - это-
го даже в мыслях не было! А 
вот найти в полиции что-то 
более спокойное - были та-
кие размышления в минуты 
слабости. Знаете, иногда на-
ходит такое состояние, когда 
очень устанешь, - кажется, 
что все, больше не могу. Но 
тут ведь как: и на работе уже 
не могу, и без этой работы не 
могу! Да, бывает, устанешь, 
уходишь в отпуск на послед-
нем издыхании, а в отпуске 
тебя начинает неудержимо 
тянуть обратно!

Сейчас я уже настолько 
привыкла к такой жизни, что 
не представляю ее другой. И 
работать собираюсь столь-
ко, насколько хватит душев-
ных сил и профессиональ-
ного интереса. Четко знаю 
лишь одно: как только чело-
век начинает халтурить, надо 
уходить! Это как в спорте: 
если начинаешь сачковать, 
кружочки не добегать, ду-
маешь о том, как бы срезать 
углы, - значит, пора. Пока я на 
службе готова выкладывать-
ся по полной, но как только 
захочу сачкануть - уйду.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

114 марта 2013 годаЛюди и судьбы

«Честно скажу, я за это время 
в органах всяких людей перевидала. 
Помню, как тяжело было 
в 1998 году, когда, казалось, 
что наша родина плюнула на нас! 
Милиционеры получали зарплату, 
эквивалентную 20 долларам США. 
Прожить на нее, конечно, было 
нельзя. И многие сотрудники 
стали пользоваться тем, что они 
в форме... Эти разброд и шатание 
продолжалось почти десятилетие, 
пока система не начала приходить 
в норму».

«Нельзя 
быть 
оперативником 
с 9 утра 
до 18 вечера, 
ну нельзя! 
Как только 
ты переходишь 
на 
нормированный 
рабочий 
день, 
ты уже 
не опер. 
И тогда 
пора искать 
себе другую 
работу. 
А оперативник - 
это образ 
жизни, 
это не просто 
работа...»

Ольга (вторая слева в верхнем ряду) любит активный отдых, например сноуборд и пейнтбол. 
А когда совсем устает, предпочитает уезжать на дачу и слушать тишину леса
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Розы могут быть ядовиты
Если цветы стоят долго, надо насторожиться - 

возможно, они опасны для здоровья

В ПРЕДДВЕРИИ Между-
народного женского дня в 
Петропавловской крепо-
сти открылась выставка 
«Все люди - сестры». Де-
визом экспозиции стала 
фраза одной французской 
писательницы: «Мужчины, 
не надо цветов - выражай-
те солидарность». Здесь 
женщины представлены 
не утонченными дамами 
в роскошных нарядах, а в 
виде храбрых воинов и не-
утомимых рабочих.

ИМЕННО Петербург был 
первым городом в России, 
где отметили женский празд-
ник. Это произошло ровно 
100 лет назад! Никакого за-
столья, мимоз и слезных по-
здравлений - 2 марта 1913 
года борцы за равноправие 
собрались в здании Калаш-
никовской хлебной биржи, 
чтобы разрешить наболев-
ший вопрос. То собрание 
называлось «научное утро». 
Девушки отстаивали свое 
право на труд, на мужские 
профессии. Спустя восемь 
лет после «научного утра» в 
стране появился новый офи-
циальный государственный 
праздник - Международный 
женский день.

На выставке в Музее исто-

рии Санкт-Петербурга мож-
но увидеть открытки с изо-
бражением женщин-рабо-
чих, плакаты, посвященные 

теме детства и материнст-
ва, фарфоровые статуэтки, 
а также предметы женского 
гардероба разных периодов 

XX века.
- «Женская» тема была 

актуальна всегда: о ней го-
ворили еще с античных вре-
мен, - рассказала «Смене» 
заместитель директора по 
научной работе музея Юлия 
Демиденко. - Мы демон-
стрируем на выставке инте-
ресные вещи, связанные с 
историей борьбы за женское 

равноправие. Вещи, которые 
наглядно показывают эво-
люцию этого знаменитого 
праздника: старые открыт-
ки, изображающие англий-
ских суфражисток - пожалуй, 
самого сильного женского 
политического движения 
XX века. Показываем ред-
чайшую серию открыток с 
изображением французских 
женщин-извозчиц. Пред-
ставлены революционные и 
военные плакаты, призыва-
ющие нас разделить тяготы 
войны с мужчинами. В ре-
зультате такой мощной про-
паганды число работающих 
женщин в стране значитель-
но выросло, был сделан ог-
ромный скачок, и с тех пор 
ситуация уже не менялась: 
оба пола стали практически 
равноправны.

А директор Музея исто-
рии Санкт-Петербурга Алек-
сандр Колякин поздравил 
читательниц «Смены» с на-
ступающим праздником.

- Тех, кто придет к нам 
на выставку, посвященную 
100-летнему юбилею празд-
нования Международного 
женского дня, читательниц 
и вообще всех жительниц 
нашего города от всей души 
поздравляю с началом ве-
сны, - заявил Александр 
Колякин. - Любви и тепла! А 
еще - побольше улыбок. От 
меня - самые добрые поже-
лания!

Анна ЖАВОРОНКОВА

НИЧТО так не радует глаз 
женщины, как преподне-
сенный букет. К Между-
народному женскому дню 
склады цветочных магази-
нов уже до отказа забиты 
всевозможными розами, 
хризантемами, тюльпана-
ми и мимозами. Не мень-
ше там хранится и экзоти-
ческих цветов. Весь товар 
в эти дни найдет своего 
покупателя, несмотря да-
же на то, что цены перед 
праздником взлетят в 
п олтора-два раза.

ЦВЕТЫ в Россию везут в 
основном из Нидерландов, 
Польши и Латвии. Достав-
ляются срезанные растения 

в коробках в состоянии так 
называемого искусственно-
го сна, в который их вводят 
путем обрабатывания специ-
альными консервирующими 
химикатами.

- Когда цветы привозят в 
магазин, они еще сонные 
и мертвые, - рассказывает 
владелица одной из тор-
говых точек, по понятным 
причинам просившая не на-
зывать своего имени. - Что-
бы «оттаять», им нужно дня 
два-три. Все это время от 
них исходит специфический 
запах, напоминающий запах 
ацетона. Это испаряются хи-
микаты-консерванты, кото-
рыми их заморозили перед 
экспортом. Флористам из-за 
этого приходится работать в 
перчатках, а некоторые и во-
все надевают медицинские 
маски. Иначе к концу рабо-
чего дня на руках может по-

явиться сыпь или отек, - рас-
сказывает женщина.

По ее словам, труд про-
давца в цветочном магазине 
сродни работе на вредном 
производстве. Многие даже 
уходят, так как начинаются 
аллергия, астма, сильные 
головные боли, и поэтому в 
цветочные торговые точки 
постоянно требуется персо-
нал.

Контролируют ввоз цве-
тов практически как живой 
товар. Партии, в частности, 
проверяют на наличие вред-
ных насекомых. Но химика-
ты-консерванты, которыми 
обрабатывают цветы для их 
длительного сохранения, 
и химикаты, защищающие 
цветы от насекомых, к числу 
запрещенных веществ не от-
носятся, а поэтому и претен-
зий к ним нет.

- Яда производители не 

жалеют, хотя у них есть до-
пустимые нормы, превы-
шать которые при обработке 
не рекомендуется. Но кто у 
нас работает по правилам? 
Чем дольше сохранится бу-
кет, тем лучше, и никого не 
волнует здоровье покупате-
ля, - продолжает продавец. 
- Когда я перебираю только 
что поступившие цветы, ча-
сто меня начинает душить 
кашель, слезятся глаза.

По словам флориста Еле-
ны Смирновой, неядовитые 
цветы найти можно, но сто-
ять они долго не будут.

- Есть цветочные мага-
зины, где растения стоят в 
т еплом помещении. Именно 
там чаще всего можно на-
ткнуться на так называемые 
долгоиграющие букеты. Цве-
ты в них практически не пах-
нут, но при этом могут стоять 
довольно долго. Отсутствие 

цветочного аромата - самый 
верный признак того, что 
перед вами законсервиро-
ванное растение, в котором 
все процессы приторможе-
ны химикатами. Есть мага-
зины-холодильники. В них, 
как правило, цветы пахнут, 
однако в условиях комнатной 
температуры быстро вянут. 
Это значит, что обработа-
ны они были по минимуму, 
их свежесть сохранялась за 
счет заморозки, - объясняет 
флорист.

Так или иначе, цветы, ко-
торые мы покупаем, явля-
ются товаром. А значит, все 
жалобы на них можно адре-
совать в Общество защиты 
прав потребителей. Однако 
доказать, что ваше здоровье 
было подорвано именно цве-
точным букетом, не так-то 
просто.

Анастасия ЖЕЛТОВА

8 Марта

Участницы автопробега на мотоциклах по Ленинграду. 
8 марта 1939 года

За свои права женщины 
боролись во все времена

ДЕНЬ   
РАВНОПРАВИЯ

БУДЬТЕ    
ВНИМАТЕЛЬНЫ!

«Не надо цветов - 
выражайте солидарность»

«Женская» выставка, открывшаяся в Музее истории Петербурга, 
предназначена для тех, кто устал от трогательных подарков 

в виде мягких игрушек
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Премьера
«Август: Графство Осейдж»

8 марта
Театр им. Ленсовета

ПЬЕСА Трейси Леттс, названная критиками 
самой значительной американской пьесой, по-
ставленной на Бродвее, и получившая Пулит-
церовскую премию, - семейная сага. Которая 
в следующем году обещает стать мировой ки-
нопремьерой с Мэрил Стрип в главной роли. В 
спектакле Петра Шерешевского эту роль играет 
Елена Комиссаренко. В компании не менее заме-
чательных актеров - со своим взглядом на исто-
рию отношений семьи, в которой все с перебо-
ром. Даже любовь.

Фестиваль
«Мариинский»

До 10 марта
Мариинский театр

КЛЮЧЕВЫМ событием тринадцатого фе-
стиваля балета «Мариинский» станет воз-
вращение в репертуар театра одноактных 
балетов Уильяма Форсайта, а также приезд 
самого хореографа, который покажет поста-
новку своей балетной компании «N. N. N. N.». 
Также нас ждут два бенефиса - Екатерины 
Кондауровой и Владимира Шклярова, Уль-
яна Лопаткина, впервые исполняющая на 
фестивале партию Титании в «Сне в летнюю 
ночь», и приглашенные мировые звезды.

Кино
«Мама»
C 7 марта

В кинотеатрах города

ФИЛЬМ аргентинца Андреаса Мускьетти, хотя и 
выходит на экраны к 8 Марта, сильно отличается 
от отечественной «праздничной» кинопродукции, 
порой даже с похожим названием. А все начи-
налось с короткометражки Мускьетти, которому 
продюсер и мастер «по ужасам» Гильермо дель 
Торо помог создать готический хоррор в лучших 
традициях жанра. Кровавые девочки в глазах га-
рантированы.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Оскар» имени ЦРУ
Главный голливудский конкурс 
окончательно политизировался

Как закаляется 
шоколад

НТВ сменило имидж своей 
женской половины

ГРУСТНЫЕ мысли на-
веял очередной «Оскар». 
Лучшим фильмом минув-
шего года признана кар-
тина Бена Аффлека «Опе-
рация «Арго». Победителя 
в главной номинации по 
видеосвязи объявила су-
пруга президента США 
Барака Обамы Мишель 
Обама.

Еще раз 
спасли 
Райана

Первая леди США сказала 
теплые слова о фильме, за-
дав тем самым стилевой ка-
нон для будущих создателей 
картин и соискателей высо-
ких званий.

К чему же теперь стремить-
ся? Посмотрим на образец 
- коронованную «Операцию 
«Арго». Лента рассказывает 
о героическом освобожде-
нии американских граждан 
из окруженного местными 
исламистами посольства на 
территории революционно 
настроенного Ирана. Напом-
ним эту историю 1979 года: 
52 американца после захвата 
посольства революционны-
ми студентами в течение 444 
дней удерживались в каче-
стве заложников. Операция 
«Арго» закончилась полным 
провалом, и лишь диплома-
тические усилия мирового 
сообщества привели к осво-
бождению граждан США.

Фильм Бена Аффлека, опи-
сывающий события тех лет, 
получился типичной исто-
рией про американцев, ока-
завшихся в беде. Художе-
ственных открытий в нем не 
замечено. Грубо говоря, это 
еще одно «Спасение рядо-
вого Райана» - и только. Зато 
идеологическая составляю-
щая картины покорила Бе-

лый дом: раньше супруги 
действующих президентов 
на «Оскаре» никого не награ-
ждали.

Пнуть 
противника

Понятно, что иранцы, ска-
чавшие «Арго» через Интер-
нет, кипят возмущением. 
Они называют возвышение 
данного фильма политиче-
ски мотивированной акцией, 
и более того - «рекламой 
ЦРУ». Но не в восторге не 
только иранцы, и не только 
от фильма. Далеко не всем 
понравилось появление пер-
вой леди на «Оскаре»: им 
мила Мишель Обама, ког-
да она танцует, но не когда 
вручает призы. Потому что 
это действительно похо-
же на давление. Политиче-
ское давление на искусство, 
идео логический нажим.

Трудно представить себе 
членов семей первых лиц го-
сударства, вручающих призы 
на нашей «Нике» или «Золо-
том орле». До такой полити-
зированности мы еще, слава 
богу, не дошли. За «рекламу 
ФСБ» в России награждают 
не киноакадемики, а сама 
ФСБ. Честно и прозрачно, 
не претендуя на звание об-
щемирового киносмотра и 
законодателя киномод.

В этом году, к слову, пре-
мия ФСБ за лучший фильм 
была вручена Карену Шах-
назарову за «Белого тигра», 
которого дружно прокатили 
на том же «Оскаре». Теперь 
понятно, что в столь заидео-
логизированной обстановке 
Шахназаров, показавший в 
своей картине яркий образ 
советского контрразведчика 
Федотова, не мог снискать 
славы. Зачем Голливуду 
наша операция? У них своя 
есть.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ВМЕСТО ток-шоу «Мет-
ла», в котором журналист-
ка Наталья Метлина слиш-
ком экспрессивно кида-
лась на собеседников, 
теперь на НТВ выходит 
ток-шоу «Железные леди». 
Где две соведущие - Тина 
Канделаки и Маргарита 
Симоньян - видимо, долж-
ны брать не экспрессией, 
а суровостью.

НЕ ЗРЯ же с места весь 
эфир они не встают и в ог-
ромной студии со стеклян-
ным полом смотрятся как 
во дворце Снежной коро-
левы. Потому, наверное, и 
несколько заторможены. Но 
металл в голосах все-таки 
иногда прорывается.

Хотя первая передача, в 
которой обсуждался челя-
бинский метеорит, прошла 
вяло. И лишь беседа с челя-
бинским губернатором вне-
сла некоторое оживление 
- ну когда еще столько раз 
услышишь такие слова, как 
«осмечивание», «актирова-
ние» и «катаклизьмы»!

Зато ко второму эфиру 
энергии у ведущих прибави-
лось. Ведь обсуждали мод-
ную тему - злоупотребления 

среди депутатов, а именно 
«среди» депутата Пехтина, 
заподозренного в обладании 
недвижимостью в Майами.

По этому поводу в гости 
пришли два депутата - оппо-
зиционер Пономарев, своим 
нарядом больше напоминав-
ший стилягу, и единоросс 
Исаев - в строгом костюме и 
с заявлениями типа: «Я чест-
ный человек!»

По ходу дискуссии выяс-
нилось, что те же обвинения, 
которые оппозиция предъя-
вила Пехтину, можно предъ-
явить и самой оппозиции - в 
частности, одному из одно-
партийцев Пономарева. Но 
думается, даже не это пора-
зило зрителей. В какой-то 
момент Симоньян поинтере-
совалась, сколько получают 
депутаты. Узнав, что «всего» 
160 тысяч, она была разоча-
рована и сообщила, что они с 
Тиной получают больше.

На этом проект можно 
было бы и закрыть. Ибо ка-
кие железные леди могут 
получиться из высокоопла-
чиваемых особ? Откуда у них 
металл в голосе возьмется, 
если живут в шоколаде? 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

ЛОБОВАЯ   
ПРОПАГАНДА

Бен Аффлек выполнил спецзадание успешно
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Воланд, его свита и другие
Петербург впервые увидел «Мастера и Маргариту» в исполнении актеров МХТ

В ТЕЧЕНИЕ трех дней 
Московский художествен-
ный театр имени Чехова 
показывал петербуржцам 
свой новый спектакль по 
роману Михаила Булгако-
ва «Мастер и Маргарита». 
Постановка вызвала не-
бывалый интерес: в гар-
деробах Александринки, 
на сцене которой выступа-
ли столичные актеры, не 
хватило мест для верхней 
одежды зрителей, а в зале 
многие смотрели спек-
такль стоя.

Опять кровать?
Первые мгновения испу-

гали: из глубины по рельсам 
Мастер (Анатолий Белый) 
вез на авансцену кровать 

с панцирной сеткой. Как, 
опять кровать? Опять с этой 
сеткой? Где они ее только 
находят, эту древность из 
пионерских лагерей? Зачем 
гастролеры из всех городов 
ее непременно используют? 
Какой в ней такой глубокий 
смысл, кроме, разумеется, 
экономии на декорациях?

Однако опасения оказа-
лись напрасными: Мастер 
сел на эту железяку и по-
вел разговор с Иваном Без-
домным о Понтии Пилате 
и И ешуа Га-Ноцри. А затем 
появились и оба этих героя, 
в исполнении Николая Чин-
дяйкина и Игоря Хрипунова. 
Интересный дуэт, донося-
щий до зрителя не только 
слово, но и мысль, был под-
держан техническими сред-
ствами: на огромных экранах 
возникали крупные планы 
героев. К сожалению, затем 
до самого конца спектакля 
эти актеры больше на сцене 
не появлялись. На это время 

все забрал в свои руки Во-
ланд (Дмитрий Назаров). А 
вернее - Воланд и его свита.

Триумф Жоржа 
Бенгальского

Вся та часть булгаковского 
романа, которая посвящена 
нечистой силе, воплощена 
ярко, с выдумкой. В сцене  с 
варьете даже деньги летают 
над партером, а буффонада 
Жоржа Бенгальского (Игорь 
Верник) заставляет хохо-
тать: пошлость и манерность 
нынешних эстрадных звезд и 
звездочек легко узна ваемы.

Мастерски ведет свою ли-
нию Воланд, мастерски про-
ходят клоунады Коровьева 
(Михаил Трухин), Азазелло 
(Игнатий Акрачков) и Гел-
лы (Мария Зорина). Чего, к 
сожалению, не скажешь о 
светлых силах - Мастере и 
его возлюбленной. Никакие 

фокусы с сожжением руко-
писи прямо в  ладонях или 
изображения полета Марга-
риты на тех же телеэкранах 
не отменяют того факта, что 
история любви - самая блек-
лая линия спектакля. Нет 
огня, нет страсти, нет хотя 
бы здорового темперамента, 
а на одной исполнительской 
технике булгаковский текст 
не вытянешь. В общем, смо-
треть на объятия холодных, 
как рыба из проруби, героев, 
право, неловко.

«Люди 
как люди...»

Несмотря на некоторое ак-
терское «непопадание», на 
демонстративное смешение 
стилей, спектакль тем не ме-
нее оставляет весьма при-
ятное впечатление. Хорошо, 
что для написания сцениче-
ской версии и постановки 

руководитель МХТ Олег Та-
баков пригласил венгерско-
го режиссера Яноша Саса. 
Потому что произошел тот 
редкий в последнее время 
случай, когда постановщик 
не стал копаться в реалиях 
сталинской эпохи, обличая и 
негодуя (у нас 95 процентов 
режиссеров без этого жить 
не могут). Он посмотрел 
шире. Отразив, пусть и бе-
гло, все времена, о которых 
идет речь в «Мастере и Мар-
гарите», да еще и прибавив 
к ним современные приме-
ты, Янош Сас показал: битва 
между светом и тьмой - веч-
ная битва, любовь и смерть - 
вечная тема, а смех и слезы 
вызывает у людей одно и то 
же - хоть при Сталине, хоть 
при Понтии Пилате. Ради 
такого, неконъюнктурного 
взгляда на роман Михаила 
Булгакова спектакль МХТ 
стоит посмотреть.

Людмила 
АНДРЕЕВА

Культура

В РАМКАХ   
ПРИЛИЧИЙ

Виноват красный 
занавес?

Худрук БДТ Темур Чхеидзе 
неожиданно покинул театр

ВСЕГО через несколь-
ко месяцев труппа БДТ 
должна вернуться в род-
ное здание на Фонтанке 
- театр откроется после 
реставрации. Художе-
ственный руководитель 
Большого драматического 
Темур Чхеидзе с нетерпе-
нием ждал этого события. 
Сам признавался «Сме-
не»: «При мне актеры по-
кинули старое здание, при 
мне они туда и вернутся 
- это моя идея фикс!» А на 
прошлой неделе стало из-
вестно: Чхеидзе написал 
заявление об увольнении 
из театра.

В БДТ отказываются ком-
ментировать уход режис-
сера. Но подтверждают, что 
«наверху» его заявление уже 
получено.

Причиной некоторые счи-
тают конфликт с труппой. 
Однако в беседе с корре-
спондентом «Смены» два ме-
сяца назад Темур Нодарович 
опроверг эти слухи, заявив, 
что прекрасно ладит со сво-
ими «подчиненными».

- У нас теплые отношения, 
- заверял Чхеидзе. - По край-
ней мере мне так кажется. 
Почему-то некоторые, кто 
не имеет отношения к те-
атру, иногда делают из нас, 
режиссеров, монстров. Не 
скрою, всякое бывает: и за-
мечания, и споры, но вам же 

тоже редактор иногда делает 
замечания... Повторюсь, я ни 
с кем жестко не общаюсь - 
только с самим собой.

Единственное, чем тогда 
был недоволен режиссер, - 
так это ходом и качеством 
ремонта БДТ.

- У сотрудников театра и 
реставраторов разные точки 
зрения на то, как должно вы-
глядеть здание на Фонтанке, 
- объяснял корреспонденту 
«Смены» Темур Нодарович. 
- Я знаю, что его облик хо-
тят сделать подлинным, то 
есть таким, каким он был до 
появления здесь драматиче-
ского театра. Но реставрато-

ры не учли, что раньше это 
здание было приспособлено 
для музыкальных представ-
лений, оперетт, а никак не 
для драматического театра. 
Он здесь появился позже. 
Поэтому когда мне говорят: 
«Надо повесить красный 
занавес», я недоумеваю. О 
каком красном занавесе мо-
жет идти речь? В нашем те-
атре нет таких спектаклей, 
которые бы играли с таким 
вот занавесом. Мне кажет-
ся, нужно оставить прежний 
цвет - синий, и это будет са-
мое правильное...

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЗАКУЛИСЬЕ

«Мне снится сон: 
Андрюша 

был спасен...»
Рудольф Фурманов 

написал книгу 
об Андрее Миронове

ВСЕ ЗНАВШИЕ Андрея 
Миронова любили его, но 
мало кто столь преданно 
и деятельно, как Рудольф 
Фурманов. Он создал те-
атр его имени, учредил 
премию «Фигаро» в его 
честь. А вскоре, 8 марта, в 
день рождения Миронова, 
состоится презентация 
книги Фурманова, посвя-
щенной ушедшему другу, 
«Мне снится сон: Андрю-
ша был спасен...».

МИРОНОВ предстает в 
книге Фурманова прежде 
всего как человек. Здесь по-
чти нет привычных описаний 
кино- или театральных работ 
артиста. Зато есть яркие, 
эмоциональные рассказы и 
о «карнавальной» стороне 
жизни артиста, и о ранах, на-
несенных предательством. 

Среди тонн литературы 
про Миронова эта книга от-
личается особой искренно-
стью, даже распахнутостью. 
Рудольф Фурманов не боит-
ся читателя - он уверен, что 
поклонники незабвенного 
Фигаро поймут  его душев-
ный порыв. 

Актер Валентин Гафт на-
звал эту книгу признанием в 
любви.

- Последняя глава «Письмо 
Андрею», - считает Валентин 
Иосифович, - это оригиналь-
ный ход автора, чтобы рас-
сказать не только о театраль-
ных событиях в сегодняшней 
жизни, но и о том, как живут 
сейчас самые близкие люди 
Миронова - дочь Мария Анд-
реевна и его внук, начавший 
свой путь в искусстве, как и 
Андрей, со Щукинского учи-
лища.

Фурманов будто продол-
жает разговор с другом. 
Прислушаемся же к нему.

Людмила 
АНДРЕЕВА

ДАНЬ   
ПАМЯТИ

Книга о Миронове - 
признание в любви

Темур Нодарович устал ждать окончания реставрации?



ДИРЕКТОР и художест-
венный руководитель БКЗ 
«Октябрьский» Эмма Лав-
ринович не любит, когда 
ее зал называют «площад-
кой». Она предпочитает 
называть «Октябрьский» 
концертной организаци-
ей. И действительно, раз-
ница между БКЗ и какой-
нибудь площадкой такая 
же, как между серьезным 
производством со мно-
гими службами и цехами, 
да, кстати, и перспектив-
ным планом, и обыкновен-
ным складом, где хранят 
что попало за арендную 
плату. Продюсеры подоб-
ных площадок ничего не 
растят, ни о чем не забо-
тятся, лишь бы зал был 
полон - а там трава не ра-
сти. Эмма Лавринович и 
ее коллектив - скромные 
люди, упорно, по двена-
дцать часов в день, рабо-
тающие для того, чтобы 
зритель был счастлив. И 
растят они своего зрителя 
еще с дошкольного возра-
ста, неутомимо проводя 
детские конкурсы, благо-
творительные елки, кон-
церты самодеятельных 
коллективов и знамени-
тый абонемент «Музыка от 
А до Я». Почему «Октябрь-
ский» столько времени и 
сил уделяет подрастаю-
щему поколению, расска-
зала «Смене» сама Эмма 
Лавринович.

Пена уйдет
- Эмма Васильевна, ваш 

зал, без сомнения, - са-
мый любимый у горожан. 
Казалось бы, можно почи-
вать на лаврах, а вы упор-
но организуете то один 
конкурс, то другой...

- Если бы мы сидели сложа 
руки, бездумно «прокаты-
вая» уже наработанное, то 
честнее было бы уволиться 
и пойти на какое-нибудь спо-
койное место, где встаешь 
из-за стола в шесть вечера 
и забываешь о работе до са-
мого утра. Наша профессия 
отчасти похожа на профес-
сию артиста: останавливать-
ся нельзя. Если не загорать-
ся новыми идеями, скоро 
погаснешь.

- Что самое важное для 

успешной работы руково-
дителя: опыт, интуиция, 
строгая организация тру-
да?

- Надо просто любить свою 
работу. Если равнодушен, 
ничего не получится. За те 
сорок лет, что я в «Октябрь-
ском», многое бывало: и 
проблемы в семье, и смерть 
мужа, когда сын был еще ма-
ленький, и болезни. Все как 
у всех. Но двенадцать часов 
ежедневно посвящены рабо-
те. Это мой дом, моя семья. 
Я люблю не только свою ра-
боту, но и свой коллектив, а 
иначе ничего бы получиться 
не могло.

- А почему такое внима-
ние к детям?

- Мы почти потеряли одно 
поколение, которое в пере-
стройку рвануло в бизнес и 
не стремилось к культурно-
му росту. Сейчас тенденция 
изменилась. Во многом это 
 заслуга педагогов: большин-
ство из них все-таки дали 
своим ученикам представ-
ление о прекрасном. Благо-
даря им мы не потеряем еще 
одно поколение. Конечно, 
при условии, что станем по-
могать делом. А если объ-
яснить еще проще, почему 
мы создаем детские про-
граммы, то причина в одном: 
для нас огромная радость 
видеть в зале малышей - 
счастливых, с блестящими 
глазами. Они уже сегодня 
знают, что есть место, где им 
всегда рады, где они увидят 
только добро.

Как стать 
звездой?

- Эмма Васильевна, вы 
буквально своими руками 
зажгли на музыкальном 
небосклоне России десят-
ки звезд - от Валерия Ле-
онтьева до Методие Бужо-
ра. Скажите, что надо для 
того, чтобы стать звездой?

- Талант, трудолюбие и же-
лание победить. Без этих ка-
честв на эстраде тяжело.

- Раньше талантов было 
больше?

- Талантами земля рус-
ская не оскудела. Вот только 
без денег сегодня нельзя и 
шагу сделать: надо платить 
за песни, за аранжировки, 
за предоставление зала для 
репетиций, за костюмы... И 
давайте вспомним, что тот 
же Валерий Леонтьев стал 
знаменитым благодаря пе-

сенному конкурсу в Ялте. И 
ведь какое огромное коли-
чество таких конкурсов было 
по всей стране! Причем их 
показывали по телевидению, 
лучшие песни звучали в ра-
диоэфире.

- Сегодня появился такой 
конкурс на телевидении - 
«Голос».

- Прекрасное начинание! 
На каждом бы канале устро-
ить такой! Только хорошо бы 

сначала владельцам теле-
каналов собраться вместе и 
договориться: долой пош-
лость, мат, мерзость на экра-
нах. К сожалению, сегодня 
хозяева каналов убеждены, 
что раз зритель это смотрит, 
значит, зрителю это необхо-
димо. Мы у себя видим, что 
если еще недавно это и соот-
ветствовало, возможно, дей-
ствительности, то сегодня у 
нас - полный зал на концер-

тах классической музыки, на 
балетных спектаклях. Рань-
ше зритель на это не шел 
- теперь идет. Может быть, 
и телеканалам попробовать 
поменять репертуар?

«Я вернусь, 
ты так и знай!»

- Совсем недавно Дмит-
рий Маликов рассказывал 
«Смене», что в «Октябрь-
ском» он занимается толь-
ко прямым своим делом - 
музыкой. А на других пло-
щадках вынужден волно-
ваться из-за света, звука, 
неразберихи за кулисами.

- Наше режиссерское 
управление все продумыва-
ет заранее. Потому что ар-
тисты чрезвычайно эмоци-
ональны. И это не беда их, 
а достоинство. Если бы они 
были не столь темперамент-
ны, они бы не смогли стать 
теми звездами, которыми 
являются.

- Теперь понятно, почему 
на площадках - скандал за 
скандалом, а в вашем зале 
- ни одного!

- Конфликты возникают 
там, где их создают. Мы пони-
маем артиста: он издерган, 
утомлен постоянными пере-
ездами и перелетами, гости-
ницами. А ведь ему предсто-
ит еще отдать всего себя на 
сцене. Иначе - неминуемый 
провал. Артист расходуется 
энергетически, чтобы пода-
рить зрителю радость. Мы 
стараемся помочь вплоть 
до мелочей: только войдя в 
артистический коридор, он 
увидит улыбки костюмера и 
стилиста, ему принесут чай, 
погладят костюм, вовремя 
объявят выход на сцену...

- И кого ждет такой теп-
лый прием накануне Меж-
дународного женского 
дня?

- Праздничная программа 
уже началась. В ней - концер-
ты Хулио Иглесиаса, Алек-
сандра Малинина, Методие 
Бужора, Тамары Гвердците-
ли, Александра Пескова, Ви-
таса и Александра Марцин-
кевича. Вот такой подарок 
для петербургских женщин!

- А какой подарок хотели 
бы получить вы?

- Я мечтаю о том, чтобы все 
были здоровы - и мои близ-
кие, и наш коллектив, и наши 
артисты. Все остальное мы с 
ними вместе выдержим.

Людмила АНДРЕЕВА

314 марта 2013 года

Эмма ЛАВРИНОВИЧ: 
«Без работы радость 

не рождается»
Директор БКЗ «Октябрьский» хочет, 

чтобы деятели культуры сказали «нет» пошлости

«Почему БКЗ уделяет такое 
внимание маленьким зрителям? 
Мы почти потеряли одно 
поколение, которое в перестройку 
рвануло в бизнес и не стремилось 
к культурному росту. Сейчас 
тенденция изменилась. Во многом 
это заслуга педагогов: большинство 
из них все-таки дали своим 
ученикам представление 
о прекрасном. Благодаря им мы 
не потеряем еще одно поколение. 
Конечно, при условии, что станем 
помогать делом».

Культура

Для Эммы Васильевны БКЗ «Октябрьский» - и дом, и семья

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»



32 4 марта 2013 года

«У вас все происходит 
как-то необыкновенно 

правильно...»
Театр «Куклы» помогает детям-инвалидам стать зрителями

О ТОМ, что у нас в стра-
не есть дети-инвалиды, 
сама страна, кажется, 
узнала совсем недавно. 
В свете последних собы-
тий. До этого таких детей 
предпочитали не заме-
чать. И их проблемы, на-
дежды и мечты волновали 
в основном родителей. Но 
всегда находились и не-
равнодушные люди, гото-
вые что-то для этих детей 
сделать. Как, например, 
создатели детского ин-
теграционного театра «Ку-
клы».

Почти 
сказочная 

история
История создания «Кукол», 

как и положено истории дет-
ского театра, очень похожа 
на сказку. Теплым весенним 
вечером на берегу пруда на 
Светлановском проспекте 
сидела компания - несколь-
ко молодых людей. Сидела 
и думала: надо что-то делать 
- театр, например, организо-
вать. И тут кто-то вспомнил, 
как ходил недавно на спек-
такль и видел там ребенка 
с ДЦП, которому в обычном 
зале было очень некомфорт-
но. Так пришла идея органи-
зовать не просто театр, а те-
атр для людей с ограничен-
ными возможностями.

Сказано - сделано. Пошли 
в Комитет по культуре, в ад-
министрацию Выборгско-
го района - и везде, как ни 
странно, получили поддерж-

ку. Комитет выделил грант, 
администрация - помеще-
ние. В здании как раз напро-
тив того самого пруда. Мало 
того, помещение не только 
выделили, но и выдворили 
оттуда прежних арендато-
ров - боксеров, устроивших 
там «качалку». Несмотря на 
их активное сопротивление. 
Чем не чудо?

Так в 2008 году в спаль-
ном районе на первом этаже 
о бычного жилого дома по-
явился детский интеграци-
онный театр «Куклы». И два 
года у его создателей во 
главе с художественным ру-
ководителем Тиграном Са-
аковым ушло только на ре-
монт - который делали свои-
ми руками. В апреле 2010-го 
«Куклы» показали свой пер-
вый спектакль.

Модель 
идеального 

мира
Удивительно, но люди, до 

этого довольно далекие от 
проблем инвалидов, проду-
мали все мелочи. В театре 
широкие дверные проемы, 
куда может въехать инва-
лидная коляска, есть туалеты 
для инвалидов, в зале - спе-
циальный наклонный подиум 
для тех же колясок, а вместо 
обычных стульев - мягкие 
пуфики, на которых могут 
сидеть дети с некоторыми 
нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата. Здоро-
вые дети на них тоже сидят с 
большим удовольствием и, 
кстати, абсолютно не обра-

щают внимания на сурдопе-
реводчика, который есть на 
каждом спектакле. Зато бла-
годаря этому слабослыша-
щие дети, для которых еще 
недавно такое искусство, как 
театр, было недоступно, по-
лучили возможность к нему 
прикоснуться.

И не только они. Недавно 
создан прецедент - в «Ку-
клах» показали для слабови-
дящих детей спектакль «Че-
ловечек из часов» на стихи 
Саши Черного с тифлоком-
ментариями. Это когда один 
из актеров рассказывает 
зрителям, что происходит на 
сцене.

При этом театр выполняет 
не одну лишь функцию ин-
теграции детей с ограничен-
ными возможностями. Как 
справедливо заметил худрук 

Тигран Сааков, на спектаклях 
происходит и другая инте-
грация - обычные дети, кото-
рых среди зрителей все-таки 
большинство, привыкают к 
тому, что на свете есть и не 
такие, как они. И больше уже 
не будут смеяться и показы-
вать пальцем при виде боль-
ного ребенка.

Такая вот получилась мо-
дель идеального общества.

«СпИктакль 
очень 

интересТный»
А в остальном здесь все 

как в обычном театре. Толь-
ко маленьком. У некоторых 
олигархов квартиры, навер-
ное, побольше будут. Тем не 
менее здесь есть гардероб, 
буфет и все, что полагает-
ся. Включая абсолютно ху-
дожественно полноценные 
спектакли для детей и взрос-
лых. Молодые актеры не де-
лают никаких скидок на то, 
что среди зрителей - люди 
с о граниченными возмож-
ностями, и играют так, как 
играли бы для любой другой 
публики. Нюансы, конечно, 
есть, но они есть всегда, ког-
да в зале - маленькие дети.

Например, во время спек-
такля «Крыша ехала домой», 
который, кстати, получил 
спецприз премии «Золотой 
софит» в номинации «За со-
здание игровой поэтической 
атмосферы», устраивают 
«писательную паузу». Не-
навязчиво, под стихи Юнны 
Мориц и песни Сергея Ни-
китина. Так же ненавязчиво, 
видя, что дети устали, их мо-
гут пригласить на сцену, дать 
возможность изобразить 
что-нибудь самим, поиграть 
с реквизитом. А потом про-
должают спектакль.

В результате создается до-
верительная атмосфера, в 
которой любой ребенок чув-
ствует себя как дома.

Потому-то дети сами, 
явно без стоящих над ду-
шой взрослых, пишут в книге 
пожеланий с ошибками, но 
искренне: «Спасибо за спИк-
такль, очень интересТный» 
или «Пингвин был прИкрас-
ный».

А взрослые, уже без оши-
бок, но не менее искренне: 
«У вас в театре все проис-
ходит как-то необыкновенно 
правильно».

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

и из архива театра

ДОБРОЕ ДЕЛО

Культура

Играть обожают все дети

Сурдопереводчик на спектаклях помогает слабослышащим 
детям и не мешает здоровым

На мягких пуфиках нравится сидеть 
любому ребенку



ПРЕУСПЕЛИ там, где 
никто не ждал. Провали-
лись, где все прочили нам 
успехи. Итоги выступле-
ния сборной России на 
предолимпийском чемпи-
онате мира по лыжным ви-
дам в итальянском Валь-
ди-Фьемме оставили про-
тиворечивое впечатление. 
Особенно если вывести 
за скобки двойной сприн-
терский подвиг Никиты 
Крюкова, а сконцентриро-
ваться на дистанционных 
гонках. В которых сенса-
ционно отличились тем-
ные лошадки из женской 
команды, а вот мужская 
российская дрим-тим не 
показала своих истинных 
возможностей.

Прощай, 
черная полоса
В девяностые женская 

сборная России просто не 
замечала соперниц, а вели-
кие лыжницы Елена Вяльбе, 
Любовь Егорова, Лариса 
Лазутина, Ольга Данилова, 
Нина Гаврылюк превращали 
Олимпиады и чемпионаты 
мира в междусобойчики. Об 
эстафетах и говорить не при-
ходилось, тут наша команда 
выигрывала, вообще не на-
прягаясь, можно сказать, на 
одной лыже… Причем с та-
ким огромным отрывом, что 

некоторые иностранцы на 
полном серьезе предлагали 
исключить женскую эстафе-
ту из программы соревнова-
ний. Как слишком бессмыс-
ленную и предсказуемую.

Но прошли годы, и теперь 
в одну калитку в эстафе-
тах побеждают норвежки 
во главе с Марит Бьорген, а 
россиянки… Сначала сошло 

поколение великих, затем 
завершили карьеру более 
молодые, но также сильные 
лыжницы во главе с Юлией 
Чепаловой и Ольгой Завья-
ловой. И выяснилось, что за 
ними-то никого нет. Провал, 
обрыв. В какое-то время 
беспро светный. В том числе 
и в эстафетах, где после по-
беды на Играх в Турине рос-

сиянки на трех ЧМ и Олим-
пиаде-2010 выглядели ста-
тистками. Но черные полосы 
тоже не вечны. И сейчас про-
блески уже заметны.

Во-первых, в женской 
команде появился лидер. 
До декретного отпуска Юлия 
Чекалева была лишь сред-
ней лыжницей, но после 
рождения в январе 2012-го 
сына Матвея не только бы-
стро вернулась в большой 
спорт, но и стала выступать 
куда лучше, чем раньше. Тем 
не менее ее «бронза» на ЧМ 
в гонке на 10 км свободным 
стилем приятно удивила. В 
эстафете Чекалева и вовсе 
была бесподобна, на заклю-
чительном этапе вырвала 
еще одну бронзовую медаль, 
на сей раз для всей команды.

- Сегодня мы поняли, что 
способны на многое. У нас 
амбициозные планы на Игры 
в Сочи! - отметила Юлия.

Без золотого 
дождя

В мужской дистанцион-
ной команде настроения, 
увы, не столь радужные. Как 
и от ребят-биатлонистов в 
Нове-Месте несколькими 
неделями ранее, от лыжни-
ков, блиставших на этапах 
Кубка мира, ждали в Валь-
ди-Фьемме золотого дождя. 
Не дождались. А коньковая 
«разделка» и вовсе превра-
тилась в ночной кошмар. 
Никто из россиян не попал 

даже в двадцатку сильней-
ших. Правда, руководитель 
группы смазчиков сборной 
Урмас Вяльбе (между про-
чим, бывший муж президен-
та Федерации лыжных гонок 
России и главного трене-
ра национальной команды 
Елены Вяльбе) взял вину на 
себя, назвав произошедшее 
катастрофой.

В эстафете благодаря фи-
нишному спурту юного Сер-
гея Устюгова наши  стали 
третьими. С одной стороны, 
это первая эстафетная на-
града мужского квартета на 
ЧМ с 2007-го, с другой - по 
составу россияне были явно 
готовы на большее. Но вид-
но, промахнулись с пиком 
формы. И сделали шаг назад 
по сравнению и с сезоном в 
целом, и с прошлым, принес-
шим мужчинам три награды, 
чемпионатом мира. Так что 
эйфории от общих итогов 
турнира в Валь-ди-Фьемме 
быть не должно.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

МОЖЕТ, в целом чем-
пионат мира получил-
ся для наших лыжников 
и удачным, но только не 
для Александра Легкова. 
Звездный, но при этом 
невезучий лыжник и в 
Валь-ди-Фьемме остался 
без личных наград, огра-
ничившись «бронзой» в 
эстафете. Да и там мог 
пробежать лучше, если 
бы не странный психоло-
гический ход президента 
ФЛГР Елены Вяльбе.

НЕЗДОРОВАЯ шумиха во-
круг Легкова поднялась в 
конце января, когда Вяль-
бе вдруг взяла и заявила - 
она не видит места лучшего 
лыжника-дистанционщика 
страны в составе эстафет-
ного квартета на ЧМ. Мол, 
и психологическое состоя-
ние 29-летнего Александра 

очень неуравновешенное. 
И вообще он ненадежен и 
не способен справиться с 
нервами, да и за десять лет 
выступлений не принес ни-
какой пользы, только силь-
но подвел два года назад, 
на чемпионате мира-2011 в 
Холменколлене.

Подобные слова шокиро-
вали многих. И, уверен, стали 
для Легкова ушатом ледяной 
воды, сильным стрессом. 
Лыжник только что эффектно 
победил на престижной мно-
годневке «Тур де Ски», вы-
шел на пик карьеры и вдруг 
на таком позитивном эмо-
циональном фоне получил 
удар, откуда совсем не ждал. 
От собственного начальника. 
Да, Александр действитель-
но провалил два года назад 
свой этап эстафеты, но, во-
первых, он тогда еще не пол-
ностью восстановился от по-
следствий свиного гриппа, 
во-вторых, с тех пор много 
воды утекло.

К чести Легкова, он не стал 
вступать в полемику, заявив: 
«Вяльбе - главный тренер, и 
я буду делать, что она гово-
рит». Но если Елена Валерь-
евна хотела своими словами 
взбодрить, мотивировать 
лыжника на подвиги, то в 
итоге добилась прямо проти-
воположного эффекта - над-

ломила его. На протяжении 
чемпионата обычно улыбчи-
вый лыжник ходил мрачнее 
тучи, выступал ниже своего 
уровня, а конкуренты охотно 
мусолили эстафетную тему, 
дружно рассуждая о стран-
ных принципах формирова-
ния состава сборной России. 
В итоге в последний момент 

Александра все же включи-
ли в квартет, и он на третьем 
этапе не подвел. Но, с дру-
гой стороны, и не блеснул. 
Не ушел в отрыв, не создал 
решающего преимущества.

- Как бы я себя ни застав-
лял в последний месяц не 
думать о словах Вяльбе, они 
аукнулись мне с утра перед 
эстафетой. Началась не-
большая паника. Может, это 
и сказалось на моей тактике, 
- честно признавался Легков.

И винить лыжника в излиш-
ней осторожности не стоит. 
Ведь при таком прессинге 
он понимал: неудача мо-
жет окончательно поставить 
крест на его эстафетной ка-
рьере, превратить в изгоя 
- вот и перестраховался. В 
итоге мы получили бронзо-
вую синицу вместо вполне 
возможного золотого журав-
ля. Может, пора завязывать с 
психологическими играми?

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Медали откуда не ждали
Эйфории от итогов чемпионата мира 

по лыжным видам быть не должно

Отставить психологические игры!
Александру Легкову помешали раскрыться во всей красе

ЛЫЖНЮ!

МАНЕВРЫ

Спорт

Юлия Чекалева возрождает былые традиции

Зачем Легкова довели до стресса?

Медальный 
зачет

ЧЕМПИОНАТ  
МИРА-2013

Команда З С Б Всего

1. Норвегия 8 5 6 19

2. Франция 3 0 1 4

3. Россия 2 0 3 5



ХОККЕИСТОВ питерско-
го СКА нынче можно срав-
нить со стайерами, участ-
никами марафона под яр-
кой вывеской «Кубок Гага-
рина». Всем понятно, что 
армейцы впервые в своей 
истории мечтают добрать-
ся до самого финиша, 
причем финиша победно-
го. Поэтому и не спешат 
бросаться с места в ка-
рьер, играют с определен-
ным запасом, который, 
безусловно, пригодится в 
следующих раундах плей-
офф. Пока же армейцы 
без сверхусилий, пусть и 
не всухую, справились с 
давним знакомым - мыти-
щинским «Атлантом».

Никаких 
комплексов

Если СКА марафонец, то 
«Атлант», само собой, сприн-
тер. Ни о какой экономии сил 
и речи не идет, ведь коман-
да Сергея Светлова вскочи-
ла на подножку уходящего 
в правильном направлении 
поезда. Получив в самый 
последний момент билет в 
Кубок Гагарина вместо би-
лета в утешительно-уни-
зительный Кубок надежды. 
Понятное дело, что в дуэли 
с армейцами клуб из Мытищ 
изначально считался аутсай-
дером. Причем куда более 
явным, чем два года назад, 

когда под управлением Ми-
лоша Ржиги в четвертьфина-
ле плей-офф отыгрался про-
тив СКА с 1:3, а затем и вовсе 
дошел до финала.

Но нынче от того «Атланта» 
остались одни воспомина-
ния, команда почти полно-
стью поменялась. В составе 
СКА, правда, хоккеистов, 
не понаслышке знающих о 
том противостоянии, сохра-
нилось побольше. Но еще 
больше тех, кто обыгрывал 
«Атлант» в прошлом сезоне, 
опять-таки в четвертьфинале 
плей-офф. Поэтому никаких 
комплексов у армейцев не 
было, разве что понятная не-
большая нервозность - пси-
хологическая нервозность 
на старте розыгрыша столь 
неуловимого и вожделенно-
го трофея.

Мог ли СКА уложиться в 
серии в четыре матча? Ко-
нечно, мог, особенно по-
сле двух домашних побед. 
Именно так, выиграв всухую, 
поступили два других гран-
да Западной конференции - 
«Динамо» и ЦСКА, которым 
теперь предстоит сцепиться 
между собой. Но, с одной 
стороны, столичные коман-
ды сэкономили силы, с дру-
гой - образовавшаяся пауза 
в девять дней между матча-
ми 1/8 и 1/4 финала (следу-
ющий этап стартует только 7 
марта) может негативно ска-
заться на их игровом тонусе.

Так что в этом смысле 
осечка в третьей встрече 
в Мытищах оказалась для 
подопечных Юкки Ялонена 
даже полезной. К тому же 

еще раз лучше всяких слов и 
объяснений финского трене-
ра показала - расслабление, 
желание одержать победу на 
классе без должной самоот-
дачи в плей-офф неминуемо 
ведет к поражению. Встрях-
нула команду, которая уже в 
четвертом поединке не оста-
вила от «Атланта» камня на 
камне. Причем в отсутствие 
сразу нескольких основных 
игроков - в лазарете компа-
нию Дмитрию Калинину (он 
восстановился только к пя-
той игре) и Игорю Макарову 
составил форвард первого 
звена Петр Пруха. Но, уди-
вительно, потеря чеха пошла 
СКА только на пользу.

Новый 
Тарасенко?

При желании несложно 
вспомнить, как год назад в 
плей-офф Ржига отчаянно 
тасовал состав, искал и не 
находил оптимальные соче-
тания звеньев. Да и в сен-
тябре - ноябре армейцы, по 
сути, добивались результа-
тов одной, на две трети со-
ставленной из энхаэловцев 
тройки нападения. Не хочет-
ся сглазить Ялонена, но он, 
кажется, сумел так выстро-
ить игру, что от перемены 
мест слагаемых, то есть хок-
кеистов, сумма их положи-
тельных действий на льду в 
худшем случае не  меняется, 
а в лучшем - только увеличи-
вается. И четвертая игра это 
подтвердила.

Казалось бы, Виктор Тихо-
нов нашел общий язык с Ми-
хаилом Варнаковым и Теему 
Рамстедтом и это перспек-
тивное сочетание лучше не 
разрушать. Но Ялонен раз-
рушил, перебросил внука 
прославленного советского 
тренера к Тони Мортенссону 
и Патрику Торесену, а к Вар-
накову и Рамстедту из тре-
тьего звена поставил Арте-
мия Панарина.

Таким образом, на выходе 
получились сразу три обнов-
ленные тройки нападения. 
И что с того - СКА забросил 
шесть шайб, причем глав-
ными героями как раз стали 
хоккеисты январского при-
зыва. Именно точные броски 
Варнакова с Панариным в 
первом периоде быстро по-
тушили мытищинский очаг 
сопротивления.

В заключительной игре 
серии второе звено вновь 
блеснуло. Так что тройка вы-
глядит более чем перспек-
тивной. Но особо хочется 
выделить Панарина. Пусть 
этот хоккеист смотрится 
вне пределов льда как не-
складный, стеснительный 
подросток, на площадке он 
преображается. И с каждым 
матчем все больше осваива-
ется в новой команде, берет 
инициативу на себя, доказы-
вая, что обладает и мощным 
прицельным броском, и уме-
нием отдать тонкий пас. Не 
исключено, что в СКА парень 
сумеет повторить путь Та-
расенко, который год назад 
также пришел в команду не-
задолго до плей-офф, но бы-

стро превратился в Питере в 
одного из лидеров, в насто-
ящую суперзвезду. По край-
ней мере динамика прогрес-
са Артемия очень радует.

Цыплят 
посчитаем 

в апреле

Как, впрочем, похвалы 
пока заслуживают и дейст-
вия еще одного хоккеиста, 
перешедшего в СКА из «Ви-
тязя», - Ивана Касутина. В 
начале плей-офф и к старо-
жилу команды Илье Ежову 
тоже, в принципе,  претен-
зий нет. Но Касутин с его 
одной пропущенной шайбой 
в трех матчах выглядит в во-
ротах армейцев даже нем-
ного увереннее. Так что пока 
селекционная служба СКА 
со всеми последними прио-
бретениями попала точно в 
яблочко.

Правда, в КХЛ считают цы-
плят, то есть подводят итоги 
всему и вся, не в феврале, 
а по окончании Кубка Гага-
рина, в апреле. И предска-
зывать сейчас обязатель-
ное светлое будущее СКА, 
памятуя о прошлых осеч-
ках, - как минимум непреду-
смотрительно. Одно точно: 
питерская команда нынче 
располагает, пожалуй, са-
мым сбалансированным за 
последние годы составом 
и тренером-прагматиком, 
умеющим выигрывать плей-
офф даже на уровне чем-
пионатов мира. Научившим 
армейцев не только резуль-
тативно атаковать, но и четко 
защищаться. А значит, все 
предпосылки для дальней-
ших побед имеются.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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Москвичи спешат, 
питерцы - нет

СКА вышел в четвертьфинал Кубка Гагарина, 
не потеряв игрового тонуса

Спорт

Хоккей. КХЛ. Плей-
офф. 1/8 финала. За-
падная конференция. 
СКА - «Атлант» - 6:1, 7:0 
(счет в серии 4 - 1). «Дина-
мо» М - «Слован» - 4:2, 4:3 
(4 - 0), «Локомотив» - «Се-
версталь» - 2:3 (ОТ), 3:2, 
1:3 (2 - 4), ЦСКА - «Лев» 
- 3:1, 2:1 (4 - 0). Восточ-
ная конференция. «Аван-
гард» - «Сибирь» - 1:4, 5:2, 
1:0 (ОТ), 0:3 (3 - 3), «Трак-
тор» - «Барыс» - 3:1, 3:2, 
6:3, 2:4 (3 - 3), «Металлург» 
Мг - «Салават Юлаев» - 
1:4, 2:3, 2:1, 4:5 (3 - 3), «Ак 
Барс» - «Неф техимик» - 
2:1, 3:2 (ОТ) (4 - 0).

РЕЗУЛЬТАТ

ШАЙ-БУ!

Армейцы поняли, 
что в плей-офф 
расслабляться нельзя



Юкка ЯЛОНЕН: 
«Касутин 

играет 
превосходно»

Но главный тренер СКА заверил 
«Смену», что рассчитывает 

на обоих вратарей

Все звенья 
хороши

По мнению Сергея Черкаса, армейцы справятся 
с «Северсталью» и выйдут в финал конференции

ЕСЛИ во время матчей 
подопечные главного тре-
нера СКА Юкки Ялонена 
устраивают настоящие яр-
кие хоккейные спектакли, 
сам наставник продолжа-
ет сохранять ледяное спо-
койствие. Лишь изредка 
позволяя себе улыбнуть-
ся и похлопать кого-то из 
игроков по плечу. Даже 
после уверенной победы 
в серии над «Атлантом» 
финн остался верен себе, 
отвечая на вопросы жур-
налистов без эмоций, в от-
личие от своего предше-
ственника Милоша Ржиги. 
Корреспондент «Смены» 
решил прояснить у Ялоне-
на актуальный нынче вра-
тарский вопрос.

- В первых четырех мат-
чах серии голкиперы 
команды Илья Ежов и Иван 
Касутин стояли строго по 
очереди, однако в заклю-
чительном поединке 1/8 
финала последователь-
ность была нарушена, 
место в воротах второй 
раз подряд занял Касу-
тин. Значит ли это, что вы 
определились с вратарем 
№ 1 на плей-офф? 

- Нет, мы просто готовим-
ся к каждой встрече и опре-
деляем, кто будет играть, 
буквально за день до матча. 
Так что, уверяю вас, оба гол-
кипера нам еще потребуют-
ся. Они хороши, у каждого 
есть свои сильные стороны. 
К тому же такой насыщенный 
график, когда порой прихо-
дится играть дважды подряд, 

одному вратарю выдержать 
очень сложно.

- Как оцените действия 
СКА в решающем поедин-
ке серии?

- Счастлив за своих хокке-
истов. Мы с первого периода 
играли очень хорошо, пусть 
и забросили только одну 
шайбу. Но во втором пери-
оде продолжили забивать, 
фактически сделав игру. Все 
ребята очень здорово смо-
трелись в защите, а Касутин 
превосходно провел второй 
матч подряд.

- Перед этой встречей 
команду закрыли от прес-
сы. Как считаете, такие 
меры помогли? 

- Не могу ответить, по-
скольку никто не запре-
щал хоккеистам давать ин-
тервью. По крайней мере я 
не в курсе.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

СКА добился легкой по-
беды в серии над «Атлан-
том». Как и предполага-
лось, ведь это была самая 
предсказуемая пара во 
всей Западной конферен-
ции. Но между тем нельзя 
не отметить, насколько 
мощно выглядят на старте 
плей-офф армейцы.

ПО СОСТАВУ и вообще 
по всем показателям СКА 
был на голову выше клуба 
из Мытищ. Думаю, за всю 
историю КХЛ ни одна коман-
да не обы  грывала в Кубке 
Гагарина своего соперника 
в трех матчах с разницей в 
пять и более шайб. Конеч-
но, питерский клуб только в 
овертайме одержал победу 
в стартовой встрече и вооб-
ще проиграл третий матч. 
Но этому есть логическое 
объяснение. Счет в первом 
матче не отражал ситуации 
на площадке, СКА владел 
территориальным преиму-
ществом, и только удачные 
действия вратаря гостей Га-
лимова позволяли «Атланту» 
долго сохранять свои ворота 
в неприкосновенности. Но 
даже если бы случилась сен-
сация и армейцы проиграли, 
ничего страшного бы не про-
изошло.

Что касается поражения 
в Мытищах, то тут, видимо, 
сказались расслабленность 
команды и не совсем удач-
ные действия Ильи Ежова. 
На мой взгляд, окончательно 
вопрос с основным вратарем 
СКА не решен, но второй ра-
унд будет начинать Касутин. 
Хорошо знаю Ивана, в свое 
время мы работали с ним на 
сборах национальной коман-
ды. Так что его игра меня не 

удивляет - это классный вра-
тарь с хорошей реакцией и 
чутьем. Да и в этом сезоне в 
«Витязе» он выглядел просто 
блестяще.

Вообще надо отдать долж-
ное генеральному менедже-
ру СКА Алексею Касатонову 
за превосходную селекцию 
перед плей-офф. Касутин, 
Михаил Варнаков и Артемий 
Панарин реально усилили 
команду. Не стоит забывать, 
что Варнаков закаленный 
боец, был лидером нижего-
родского «Торпедо», а сейчас 
стал одним из лидеров СКА. 
Панарин также достаточно 
силен, к тому же подпадает 
под лимит молодых хокке-
истов. Еще один новобра-
нец, Александр Осипов, пока 
также неплох, но посмотрим 
на него в более сложных по-
единках.

В целом Ялонену удалось 
на данный момент главное 
- сбалансировать, организо-
вать игру команды, создать 
равные по силе звенья. Со-
перник просто не знает, от 
кого исходит основная угро-
за, кого надо сдерживать в 

первую очередь. Ведь в СКА 
могут отличиться и Патрик 
Торесен с Тони Мортенссо-
ном, и, к примеру, Федор 
Федоров с Иваном Непряе-
вым. Армейцы играют по той 
же схеме, что и в регуляр-
ном чемпионате, только еще 
строже в обороне. Реже под-
ключается к атакам Далл мэн, 
что вызвано, полагаю, чет-
ким заданием тренера.

Безусловно, в полуфина-
ле конференции армейцам 
будет куда тяжелее, «Север-
сталь» - не подарок. Но все-
таки играть против черепо-
вецкого клуба с точки зрения 
статистики предпочтитель-
нее, чем против ярославско-
го «Локомотива», который 
был бы менее удобным со-
перником. Что касается «Се-
верстали», то ее игра дер-
жится на двух столпах - очень 
грамотном, амбициозном, 
умном тренере Андрее Наза-
рове и прекрасном голкипе-
ре сборной России Василии 
Кошечкине, который может 
в одиночку вытаскивать мат-
чи. Так что, даже преодолев 
тактические ловушки Наза-
рова, армейцам надо будет 
еще справиться с Кошечки-
ным. Тем не менее я не со-
мневаюсь: СКА, пусть серия 
и может получиться тяжелой, 
выйдет в финал Западной 
конференции, где сразится 
с победителем пары ЦСКА - 
«Динамо». Оба московских 
клуба сейчас по игре хоро-
ши и почти равны, я бы дал 
в этом противостоянии лишь 
55 на 45 в пользу «Динамо».

Сергей ЧЕРКАС, 
экс-игрок 

и экс-тренер СКА, 
заслуженный тренер 

России
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА
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Ледовый в полном восторге от игры СКА

Ялонен доволен командой

Черкас уверен: угроза нынче 
исходит от каждого 
из игроков СКА

Президент В. В. НЕДЕЛЬСКИЙ 

Национальный Наградной Фонд 
Комитет по награждениям

Директор 
Детской городской больницы № 1

МЕЩАНИНОВ 
Иван Юрьевич

за многолетний 
и добросовестный труд 

в сфере здравоохранения 
и успешную профессиональную 

деятельность

www.firedept.ru       Тел. 991-01-16
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ЗИМА в России еще не 
отступила, но зимний пе-
рерыв в сезоне нашей 
футбольной Премьер-ли-
ги уже подходит к концу. 
Чтобы завоевать третий 
подряд чемпионский ти-
тул, «Зениту» надо будет 
очень сильно потрудиться. 
Ведь другие клубы во вре-
мя закрывшегося на днях 
зимнего трансферного 
окна не дремали. «Смена» 
анализирует изменения в 
составах главных конку-
рентов «Зенита».

ЦСКА 
В первой половине сезона 

главной проблемой армей-
цев стало отсутствие напа-
дающих. Среди основных 
трансферных целей фигу-
рировал аргентинец Матиас 
Суарес из «Андерлехта», но 
стороны так и не договори-
лись. Правда, кого это сей-
час волнует, ведь армейцы 
вернули в Россию самого 
Вагнера Лава! Третье при-
шествие бразильца в ЦСКА 
должно заметно повысить 
наступательную мощь ли-
деров чемпионата. Больше 
значимых приобретений 
не было, но оправились от 
травм форварды Сейду Дум-
бия и Томаш Нецид.

«Анжи»
Махачкалинцы провели 

нынешней зимой самую яр-
кую трансферную кампанию, 
выкупив у «Шахтера» за 35 
миллионов евро одного из 
самых ярких бразильцев в 
европейском футболе Вил-
лиана. Креативный полу-

защитник добавит мощи в 
атаке. Фланговый защитник 
Андрей Ещенко из «Локо» 
обошелся раз в десять де-
шевле, но пользы принесет 
немало. Из трансферов со 
знаком минус отметим поте-
рю защитника Кристофера 
Самбы, но насильно мил не 
будешь - футболист факти-
чески сбежал в Англию. 

«Спартак»
Пусть спартаковцы отстают 

от лидеров довольно сильно, 
сбрасывать со счетов вице-
чемпионов России нельзя. 
Тем более команда Валерия 
Карпина по тратам на покуп-
ки футболистов нынче усту-
пила только «Анжи»: «Спар-
так» расстался с бразильцем 
Веллитоном, зато приобрел 
сразу двух нападающих - 
армянина Юру Мовсисяна, 
блиставшего в «Краснода-
ре», и Маджида Уориса из 
Ганы. В последний момент у 
киевского «Динамо» в аренду 

был взят хорватский опорник 
Зоран Вукоевич, покупка у 
«Рубина» итальянского за-
щитника Сальваторе Боккет-
ти также кажется удачной. 

«Рубин»
Матчи с «Атлетико» в Лиге 

Европы показали, что «Ру-
бин» способен обыгрывать 
сильные клубы даже при 
невыразительной оборони-
тельной игре. Весь вопрос, 
удастся ли провернуть этот 
фокус в Премьер-лиге, где 
подопечным Курбана Бер-
дыева часто придется играть 
с позиции силы? Ведь кро-
ме французского опорника 
Янне Мвилы, в команде но-
вичков не появилось, а «Ру-
бину» требовалось усиление 
в атаке. Но Александр Буха-
ров остался в «Зените», а по-
пытки на флажке вернуть из 
Испании Алехандро Домин-
геса ни к чему не привели.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Чемпионат 
России 

по футболу-2012/13
Премьер-лига. 

Календарь матчей

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Положение команд
РЕЗУЛЬТАТ
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Потратились 
со вкусом

Соперники «Зенита» заметно укрепились 
в трансферное окно

Спорт

Зенитовцам всегда непросто играть против Вагнера

БОЛЬШАЯ ИГРА

20-й ТУР
8 марта, пятница

Волга - Кубань
Краснодар - Амкар 

9 марта, суббота
Динамо - Локомотив
Крылья Советов - ЦСКА
Алания - Ростов

10 марта, воскресенье
Рубин  - Зенит
Мордовия - Анжи 
Спартак  - Терек 

21-й ТУР
15 марта, пятница

Ростов - Волга
16 марта, суббота

Спартак - Локомотив
Амкар - Алания
Кубань - Динамо

17 марта, воскресенье
Терек - Рубин
Анжи - Крылья Советов
ЦСКА - Краснодар
Зенит - Мордовия

22-й ТУР
30 марта, суббота

Рубин - Локомотив
Крылья Советов - 
Мордовия
Динамо - Ростов

31 марта, воскресенье
Волга - Амкар
Спартак - Кубань
Терек - Зенит
Краснодар - Анжи

1 апреля, понедельник
Алания - ЦСКА

23-й ТУР
5 апреля, пятница

Амкар - Динамо
6 апреля, суббота

Ростов - Спартак
ЦСКА - Волга
Локомотив - Терек

7 апреля, воскресенье
Зенит - Крылья Советов
Анжи - Алания
Кубань - Рубин

8 апреля, понедельник
Мордовия - Краснодар

24-й ТУР
12 апреля, пятница

Динамо - ЦСКА
13 апреля, суббота

Спартак - Амкар
Терек - Кубань
Локомотив - Зенит *
Краснодар - 
Крылья Советов

14 апреля, воскресенье
Волга - Анжи
Рубин - Ростов

15 апреля, понедельник
Алания - Мордовия

25-й ТУР
19 апреля, пятница

Амкар - Рубин

20 апреля, суббота
Крылья Советов - Алания
Мордовия - Волга
Кубань - Локомотив

21 апреля, воскресенье
ЦСКА - Спартак
Зенит - Краснодар
Анжи - Динамо

22 апреля, понедельник
Ростов - Терек

26-й ТУР
26 апреля, пятница

Волга - Крылья Советов
27 апреля, суббота

Динамо - Мордовия
Терек - Амкар
Локомотив - Ростов

28 апреля, воскресенье
Спартак - Анжи
Рубин - ЦСКА
Кубань - Зенит

29 апреля, понедельник
Алания - Краснодар

27-й ТУР **
3 мая, пятница

Мордовия - Спартак
5 мая, воскресенье

Амкар - Локомотив
Краснодар - Волга
Анжи - Рубин
Зенит - Алания
ЦСКА - Терек
Крылья Советов - Динамо
Ростов - Кубань

28-й ТУР
10 мая, пятница

Рубин - Мордовия
Спартак - Крылья Советов

11 мая, суббота
Волга - Алания
Кубань - Амкар
Динамо - Краснодар

12 мая, воскресенье
Локомотив - ЦСКА
Ростов - Зенит
Терек - Анжи

29-й ТУР
17 мая, пятница

Амкар - Ростов
18 мая, суббота

ЦСКА - Кубань
Мордовия - Терек
Краснодар - Спартак

19 мая, воскресенье
Крылья Советов - Рубин
Зенит - Волга
Алания - Динамо

20 мая, понедельник
Анжи - Локомотив

30-й ТУР
26 мая, воскресенье

Амкар - Зенит
Ростов - ЦСКА
Кубань - Анжи
Локомотив - Мордовия
Терек - Крылья Советов
Рубин - Краснодар
Спартак - Алания
Динамо - Волга

* Если «Зенит» выйдет в четвертьфинал Лиги Европы, 
матч с «Локомотивом» может быть перенесен на 14 апре-
ля.

** Игровые дни матчей 27-го тура с участием команд, 
вышедших в 1/2 финала Кубка России, будут окончатель-
но установлены после матчей 1/4 Кубка России.

Команда И В Н П М О
1 ЦСКА 19 14 1 4 33 - 17 43
2 Анжи 19 12 5 2 34 - 18 41
3 Зенит 19 11 5 3 36 - 20 38
4 Кубань 19 10 2 7 32 - 21 32
5 Терек 19 10 2 7 23 - 27 32
6 Спартак 19 10 2 7 35 - 30 32
7 Рубин 19 10 1 8 26 - 19 31
8 Локомотив 19 9 4 6 27 - 21 31
9 Динамо 19 10 0 9 28 - 25 30

10 Краснодар 19 8 4 7 33 - 27 28
11 Ростов 19 5 5 9 20 - 25 20
12 Амкар 19 5 4 10 19 - 31 19
13 Волга 19 4 5 10 19 - 30 17
14 Крылья Советов 19 4 4 11 18 - 36 16
15 Алания 19 2 5 12 18 - 31 11
16 Мордовия 19 2 3 14 18 - 41 9



ШУТКИ в сторону, уже с 
этой недели «Зенит» вновь 
ждет тяжелая борьба на 
два футбольных фронта 
- в чемпионате России и 
Лиге Европы, причем иг-
рать порой придется че-
рез два дня на третий. Но в 
питерской команде таких 
нагрузок ничуть не боятся, 
рассчитывая угнаться за 
обоими зайцами.

ЕЩЕ ЗА ДЕНЬ до закры-
тия трансферного окна Лу-
чано Спаллетти не исключал 
возможности покупки новых 
футболистов. Но в итоге пи-
терцы так и ограничились 
приобретением защитников 
Луиша Нету и Милана Роди-
ча, уже успевших отметить-
ся в Лиге Европы. Зато в 
последний момент «Зенит» 
покинул лучший защитник 
недавнего Кубка Содруже-
ства Илья Зуев, перешед-
ший в «Томь». Но, скорее 
всего, Илья будет отсутст-
вовать в Питере всего-на-
всего несколько месяцев и 
уже к началу лета вернется 
в расположение команды. А 
пока потратит время с поль-
зой, пройдя закалку в ФНЛ. 
Окончательно подтвердился 
и переход Данко Лазовича 
на правах аренды в «Ростов» 
до конца сезона. Но, если 
объективно, по разным при-
чинам на этих футболистов 
Спаллетти или еще, или уже 
не рассчитывает.

Те же, на кого итальянец 
надеется в ближайший трех-
месячный ударный отрезок, 
собрались на минувшей не-
деле на базе сборной Италии 
в Коверчано, где не только 
тренировались в комфорт-
ных погодных условиях, но 
и сыграли несколько конт-
рольных матчей. Настрое-
ние у футболистов «Зени-
та» было довольно бодрым. 
Даже Николас Ломбертс по-

сле выходки Суареса быстро 
пришел в себя и возобновил, 
пусть и по индивидуальной 
программе, тренировки. 
Правда, в контрольном мат-
че против «Сиены» случилась 
беда - крестообразные связ-
ки колена порвал защитник 
«Зенита» Доменико Криши-
то. Операция неизбежна, а 
значит, Кришито выбыл как 
минимум на полгода. А то и 
больше, памятуя, как восста-
навливался после аналогич-
ной травмы другой зенито-
вец - Данни.

Так что 7 марта в Базеле 
в первом матче 1/8 финала 
Лиги Европы «Зенит» сыг-
рает не в оптимальном со-
ставе. А у соперников, на-
оборот, залечили травмы и 
вновь забивают лидер сбор-
ной Швейцарии Александр 

Фрай и лучший бомбардир 
«Базеля» Марко Штреллер. 
Да и вообще «Базель», пусть 
и не дотягивает по своему 
статусу до знаменитого «Ли-
верпуля», в последние годы 
в еврокубках играет весьма 
успешно и является крепким 
орешком.

- «Зениту» будет противо-
стоять сильная команда, до-
статочно легко победившая 
«Днепр». Но нам надо верить 
в себя и обыгрывать швей-
царцев на их поле, чтобы 
дома лишь закрепить успех. 
Так что  должны набрать оп-
тимальную форму, дабы за-
тем пройти все этапы отбора 
и добиться своей цели - по-
пасть в финал Лиги Европы. 
Кстати, считаю, участие в 
еврокубках не помешает, а 
только поможет нам в Пре-

мьер-лиге. Ведь, играя с 
сильными соперниками в 
Лиге Европы, мы продол-
жаем прибавлять, а значит, 
подойдем к старту весенней 
части чемпионата России в 
таком состоянии, которое 
позволит нам защитить ти-
тул, - оптимистично заявил 
Данни.

Солидарен с португальцем 
и Роман Широков. По его 
словам, «Зенит» располагает 
двумя составами, а следова-
тельно, и сил на два фронта 
должно хватить. Спаллетти 
по поводу погони в чемпи-
онате за ЦСКА и «Анжи» на-
строен еще более решитель-
но. Лучано уверенно заявил, 
что догнать лидеров «Зени-
ту» вполне по силам.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс
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«Зенит» готов 
к жесткому графику

Питерский клуб настроен на победы на обоих фронтах

ЛЮБИМАЯ   
КОМАНДА

Спорт

Несмотря на травму Кришито, футболисты «Зенита» должны смеяться последними

Проверка 
для Ивана

ВООБЩЕ-ТО на про-
шлой неделе «Зенит» 
все же объявил о под-
писании контракта с но-
вичком. Как и сообща-
ла в прошлом номере 
«Смена», речь о полуза-
щитнике молодежной 
сборной России Иване 
Соловьеве. Соглашение 
рассчитано на три года, 
но 19-летний парень 
присоединится к коман-
де только 1 августа. По 
истечении соглашения 
с «Динамо».

СИТУАЦИЯ, прямо ска-
жем, для нашего футбо-
ла нетривиальная. Ведь 
Иван, будучи уже одной 
ногой в «Зените», про-
должит выступать за «Ди-
намо». Где его поступок 
многие посчитали пре-
дательством, погоней за 
большими деньгами. На-
зывалась и сумма конт-
ракта - полтора миллиона 
долларов в год. Хотя она, 
само собой, оказалась 
завышенной, по инфор-
мации пресс-службы «Зе-
нита», в пять раз. То есть 
за три сезона Соловьев 
должен будет заработать 
около 900 тысяч.

- Естественно, уход Ива-
на в «Зенит» - тема № 1 
для болельщиков. Но от 
имени руководства клуба 
мы попросили не устра-
ивать травлю, не превра-
щать это время в кошмар 
для молодого футболиста. 
Он сам сейчас жалеет о 
своем поступке, - уже за-
явил президент «Динамо» 
Геннадий Соловьев. 

Неизвестно, раскаива-
ется Иван или нет. Но ясно 
одно: что бы ни говорили 
в «Динамо», стресс моло-
дому игроку в ближайшие 
месяцы обеспечен. Ведь 
он будет прямо «свой 
среди чужих» или «чужой 
среди своих». Тут уж одно 
из двух: перспективный 
парень или закалит харак-
тер, или надломится под 
психологическим прес-
сингом.

Сергей ПОДУШКИН

ПЕРЕХОД

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013

Продолжается 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

420 руб. 
82 коп.

400 руб.
74 коп.

В редакции 
газеты 

396 руб. 378 руб.

н

Обращаем ваше внимание, что с 1 апреля 
подписные цены увеличатся!
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 4 марта Четверг, 7 марта Воскресенье, 10 марта

День -8 День +2 День +1

Ночь -17 Ночь -2 Ночь -4

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст.

Ветер - южный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - северный, 2 м/с

Солнце: восход 8.48, заход 19.34 Солнце: восход 8.39, заход 19.42 Солнце: восход 8.30, заход 19.49

Вторник, 5 марта Пятница, 8 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День 0 День +1

Ночь -10 Ночь -2

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 7 м/с

Солнце: восход 8.45, заход 19.37 Солнце: восход 8.36, заход 19.44

Среда, 6 марта Суббота, 9 марта ЗДОРОВЬЕ. Погодные ко-
лебания отразятся на само-
чувствии метеозависимых 
людей с сердечно-сосудисты-
ми патологиями. Также допол-
нительным неблагоприятным 
фактором могут стать отдель-
ные возмущения геомагнит-
ного фона.

День +3 День 0

Ночь -2 Ночь -4

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 8.42, заход 19.39 Солнце: восход 8.33, заход 19.47

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Венгерский компози-
тор, пианист, дирижер. 4. Бревно, забитое в 
грунт. 6. Прямоугольное обрамление текста 
или рисунка. 7. Герой романа Джека Лондо-

на. 9. Губки зазнобы. 11. Немецкий кинорежиссер. 
12. «Шерше ля ...». 13. Искусство по-английски. 14. 
Снасть для управления парусами. 16. Карточный 
ультиматум. 17. Просо, рис, пшеница (общее). 19. 
Французский полководец. 20. Ласковое ... двух маток 
сосет. 21. Имя Эйве, пятого чемпиона мира по шах-
матам. 

По вертикали: 1. Вежливое обращение к девуш-
ке в Англии. 2. Доля займа, кредита, передаваемая 
заемщику одноразово, в виде одной порции. 3. Хи-
рургическая операция по вживлению в ткани чуждых 
организму материалов. 4. Автомобильный суфлер. 
5. Небольшое судно для прогулок и спорта. 8. Быва-
ет семейная или литературная. 10. Мешок с овсом, 
надеваемый на шею лошади. 14. Итальянский город, 
родина Колумба. 15. Вскрытие запертой двери. 16. 
Военное укрепление. 18. Древнеримский бог - страж 
запасов зерна.

По горизонтали: 1. Коллекционирование 
значков, нагрудных знаков. 7. Она мешает с 
удовольствием есть речную рыбу. 8. Автор 
книги «Путешествие Гулливера». 9. Светская 

тусовка. 11. Заморская отбивная. 13. Навесная ме-
бель. 14. Автобусный парк. 15. Основная специаль-
ность Нострадамуса, как нам теперь это видится.

По вертикали: 1. Каждый трюк Дэвида Коппер-
фильда. 2. Участок леса как хозяйственная единица. 
3. Кондитерская скатка. 4. Небольшой городской 
парк. 5. Раж. 6. До свидания по-французски. 10. Не 
дремлющая в присутствии щуки рыба. 11. Контрфорс 
в виде пилона. 12. Представитель низших слоев лон-
донцев. 13. Обладательница двух концов.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Фале-
ристика. 7. Костлявость. 8. 
Свифт. 9. Раут. 11. Стейк. 13. 
Полка. 14. Автоколонна. 15. 
Прорицатель.

По вертикали: 1. Фокус. 
2. Лесничество. 3. Рулет. 4. 
Сквер. 5. Исступление. 6. 
Адью. 10. Карась. 11. Скарп. 
12. Кокни. 13. Палка.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Лист. 
4. Свая. 6. Рамка. 7. Иден. 9. 
Уста. 11. Штайн. 12. Фам. 13. 
Арт. 14. Гитов. 16. Даве. 17. 
Злак. 19. Удино. 20. Теля. 21. 
Макс.

По вертикали: 1. Леди. 2. 
Транш. 3. Имплантация. 4. 
Сапун. 5. Яхта. 8. Драма. 10. 
Торба. 14. Генуя. 15. Взлом. 
16. Дзот. 18. Конс.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

4 МАРТА
 195 лет назад, в 1818 

году, в Москве, на Красной 
площади, состоялось от-
крытие памятника Минину 
и Пожарскому, созданного 
архитектором Мартосом. В 
начале 30-х годов памятник 
стал мешать проведению 
парадов и его перенесли за 
ограду храма Василия Бла-
женного. И теперь народный 
герой Минин показывает 
князю Пожарскому рукой не 
на Кремль, а на ГУМ.

7 МАРТА
 1692 года назад, в 321 

году, римский император 
Константин I Великий про-
возгласил воскресенье вы-
ходным днем. Любая дея-

тельность, кроме операций 
по освобождению рабов, 
в этот день прекращалась. 
Сегодня ситуация несколько 
изменилась, и в воскресенье 
кроме рабов различные тру-
довые подвиги совершают и 
некоторые свободные гра-
ждане. 

8 МАРТА
 156 лет назад, в 1857 

году, состоялся первый в 
истории «марш пустых ка-
стрюль» - текстильщицы 
Нью-Йорка прошли по ули-
цам Манхэттена, протестуя 
против плохих условий тру-
да. А в 1910 году революцио-
нерка Клара Цеткин предло-
жила отмечать 8 марта Меж-
дународный женский день. 

День театрального 
кассира

4 марта последние четыре 
года люди, несущие, или по 
крайней мере помогающие 
нести, культуру в массы, - 
театральные кассиры - от-
мечают свой праздник. При-
думанный, кстати, питер-
ским театром «Приют коме-
дианта», где вполне логично 
рассудили, что театр начи-
нается не только с вешалки, 
но и с кассы.

День зубного врача
6 марта, в день изобре-

тения в 1790 году стомато-
логического бора, который, 
кстати, был мало похож на 
современный, стоматологи 
всего мира празднуют про-
фессиональный праздник. 
И в этот день хочется по-
желать им, а заодно и всем 
нам новых изобретений, по-
зволяющих превратить каж-
дый поход к стоматологу в 
праздник.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...



Звонок в дверь. Хозяин 
открывает.

- У вас лопнула труба в 
ванной?

- Нет.
- Как это нет?! Это квар-

тира Петровых?
- Петровы съехали два 

месяца назад.
- Что за люди! Вызывают 

водопроводчика, а сами 
уезжают!

 
Начальник ЖЭКа:
- Кажется, с ценами на 

воду мы немножко пере-
гнули.

- С чего вы взяли?
- Люди во дворах колод-

цы роют.
О проблемах ЖКХ

Стр. 4 - 7

            

Письмо от новобранца из 
армии: «Нас тут учат уби-
рать снег и варить картош-
ку. Так что если враг напа-
дет - мы ему дорогу расчи-
стим и жрать приготовим».

Как студенты будут 
служить в армии

Стр. 8

            

Продавщица цветов об-
ращается к покупателю:

- Молодой человек, купи-
те розы для вашей девуш-
ки. Пусть эти цветы говорят 
за вас!

Тот подумал, пошарил в 
кармане и попросил:

- Дайте одну, я буду кра-
ток.

Чем могут быть опасны 
цветочные букеты

Стр. 12

            

Подруга решила погово-
рить о нашем будущем.

Я полчаса распинался 
про телепортацию, лазеры 
и силовые поля. Как позже 
выяснилось, я не очень по-
нял вопрос…

Об истории женского 
движения

Стр. 12

            

Новости кино:
- В Голливуде законче-

ны съемки 500-серийного 
фильма «Сволочи». Карти-
на основана на воспомина-
ниях женщины о мужчинах, 
оставивших заметный след 
в ее жизни.

За что дают «Оскар»

Стр. 29

            

Закончился хоккейный 
матч. В раздевалке тренер 
выговаривает игроку:

- Ты что натворил? Ты же 
забросил шайбу в свои во-
рота!

- Не удержался, такая 
удобная позиция была для 
удара.

О хоккейных страстях

Стр. 34

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Благоволившая еще 
недавно удача отвернулась 
от Овна. И теперь ему при-
дется упорным трудом пы-
таться вернуть ее располо-

жение. Это будет так нудно, что в конце 
концов захочется плюнуть и на удачу, и 
на ее благодеяния.

ТЕЛЕЦ. Скромность укра-
шает, как известно, в том 
случае, когда больше укра-
ситься нечем. Тельцу стоит 
об этом вспомнить и начать 

активно пиарить себя. А иначе никто так 
и не узнает, какой он замечательный.

БЛИЗНЕЦЫ. Очередное 
раздвоение личности на-
кроет Близнецов. Они бу-
дут разрываться и метаться 
между совершенно проти-

воположными желаниями. Причем с 
периодичностью через день. В резуль-
тате не получат ничего.

РАК. Сидя без работы и 
без денег, Рак тем не менее 
будет рассказывать всем, 
что он олигарх. Правда, 
последние десять лет он 

обыч но зарабатывает десять тысяч - 
рублей, в месяц, но это временно. По-
этому работу ему предлагать не стоит 
- все равно откажется.

ЛЕВ. Тяжелая львиная доля 
в ближайшие дни станет 
просто непомерно тяжела. 
Настолько, что даже тер-
пеливый Лев не выдержит 

и разнервничается. Что, впрочем, не 
освободит его от многочисленных обя-
зательств, которые он, не переставая 
нервничать, выполнит.

ДЕВА. Со свойственной ей 
скрупулезностью, Дева бу-
дет докапываться до истин-
ных мотивов поведения 
своей второй половины. И 

докопается до таких глубин, что впору 
будет бежать куда подальше. Так что 
лучше оставить все как есть.

ВЕСЫ. Склонившись на сто-
рону полного равнодушия к 
происходящему, Весы ни-
чего не потеряют. Потому 
что нынче такой момент, что 

лучше абстрагироваться, чем влезать в 
гущу событий. Себе дороже будет.

СКОРПИОН. Обычно, раз-
гулявшись, Скорпион долго 
не может остановиться. Вот 
и сейчас ему кажется, что 
вокруг сплошной праздник. 

Причем не важно, то ли Международ-
ный женский день, то ли еще какой. 
Главное - настроение праздничное!

СТРЕЛЕЦ. Справедливо 
рассудив, что работа - не 
волк, в лес не убежит, а если 
даже убежит, то вернется, 
Стрелец решит отдохнуть -  

подальше от дома. И правильно сдела-
ет, потому что только «подальше» мож-
но увидеть нечто невероятное.

КОЗЕРОГ. Отрицая очевид-
ное, Козерог просто не хо-
чет смотреть правде в глаза. 
А так очень удобно - можно 
самого себя убедить, что 

все прекрасно. Но все-таки стоит, на-
верное, принять ситуацию такой, какая 
она есть. И постараться все исправить.

ВОДОЛЕЙ. Осадок, кото-
рый остался после встречи 
с прошлым, заставит Водо-
лея это самое прошлое пе-
ресмотреть. И выяснится, 

что там все было не так безоблачно. 
Вывод - прошлое забывать нельзя, но и 
идеализировать его не стоит.

РЫБЫ. Финансовые ката-
клизмы затронут и Рыб. Но 
несильно. По крайней мере 
суровых последствий ждать 
не стоит. А легкие волнения 

по поводу материальной нестабильно-
сти пойдут только на пользу - мотиви-
руют на поиск новой работы.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс

До встречи!4 марта 2013 года40
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